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Введение 
 
Настоящие методические   указания  представляют  собой  материал  

по  курсу латинского  языка. Они предназначены  для студентов  1 года 
обучения  вечернего  (заочного) отделения по специальности  
«Религиоведение» факультета гуманитарных  и социальных  наук. 

Эта брошюра поможет  студентам   подготовиться к занятиям  по 
данному практическому  курсу . 
 Основные  задачи методического  пособия: 

1 Помочь студентам  ознакомиться  с азами  латинского  языка, 
являющегося  одним из классических  языков , освоить основную 
грамматику , фонетику , орфографию. 

2 Устранить трудности  студентов  при чтении и переводе 
аутентических  текстов на латыни . 

3 Расширить лингвокультурологический  тезаурус студентов .  
 Настоящие методические  указания содержат: алфавит , правила, 
тесты  для рубежного  контроля, вопросы  к экзаменам ,  тексты  для 
самостоятельного  изучения , студенческий  гимн на латыни , основные 
христианские  молитвы, латинские  выражения  и крылатые слова, 
список использованных  источников. 
 Объем и материал  данного методического  материала  
соответствует  программе , предназначенной  для вузов по  предмету 
«Латинский  язык». 
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I Грамматика 
1.1 Фонетика  
 
1.1.1 Алфавит  
 
Латинский  алфавит  (см. Приложение I) по  количеству  букв  (25) 

несколько  отличается  от алфавита классической  эпохи, когда буквы  V 
и I означали  и гласные (нынешние U,u; I,i) и согласные  (нынешние  
V,v ; J,j). 

Буква К исчезла очень рано: следы  ее сохранились  только в 
некоторых  сокращениях , например , К или Kal – сокращенное  
написание слова Kalendae [Kalende] – календы , которым обозначался  
первый день каждого  месяца. 

Буквы  Y и Z встречаются  только в заимствованиях  из греческого  
языка. 

 
1.1.2 Гласные (vocales) 
 
В классической  латыни  различались  долгие и краткие гласные. Их  

было  принято  обозначать  надстрочными знаками , например , долгий: 
habēre (иметь), краткий  – mordĕre (кусать). 

Длительность гласного  служила средством  различения смысла : 
sēro поздно , sĕro я сею. 

В латинском языке было  шесть монофтонгов  (одногласных). Их  
шесть: a, e, i, o, u, y, но  монофтонгов было  двенадцать : шесть долгих  
и шесть кратких . 

Кроме монофтонгов существовали  дифтонги  (двугласные) : ae, au, 
eu, oe. Дифтонг  всегда долог . 

Дифтонг au произносится с ударением  на первом гласном: [′au]. 
Дифтонг eu произносился  как  [′eu] с ударением  на первом  

гласном. 
Дифтонги  ae и oe из более древних  аi и oi превратились  в 

монофтонги , диграфы . 
Диграф  ae означает  звук [e], диграф  oe читается как немецкое и 

французское  [∅]: poena(греч.) f– наказание. 
Если  в графических  сочетаниях  каждый  гласный  произносится 

раздельно , образуя особый  слог , над  е ставится  знак  разделения  ë (две 
точки , трема) или знак , обозначающий  количество  гласного  e: aër – 
воздух . 
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1.1.3 Согласные (consonantes) 
 
В латинском языке классического  периода с во  всех  положениях 

означало  звук [k]. 
В латинском языке не ранее IV-V веков н.э. отмечаются  случаи  

перехода звука [к] в аффрикату  [ts] перед e и i.  
В настоящее  время  принято  читать букву с как  [ts] перед  буквами 

e, i, y  и диграфами  ae и oe. 
В остальных  случаях  буква с читается  как [к]. 
S между двух  гласных  читается  как [z]. 
Буква q употребляется только  в сочетании  с u перед гласными , 

буквосочетание  qu читается  как [kv]: aqua [akva]. 
Сочетание  ngu перед  гласным произносится  как [ngv]: lingua 

[lingva] язык. Сочетание  su произносится  как [sv] в словах suadeo 
[svadeo] советую, suesco [svesko] привыкаю , suavis [svavis] приятный . 

Сочетание  ti в классическую эпоху во  всех  положениях  
произносилось [ti]. Однако  уже в IV-V веках  произошло перед  
гласными  смягчение  [ti] в [tsi], которое сохраняется  и в настоящее  
время: initium [initsium]. 

Однако  ti в положении  перед  гласным произносится  как [ti] в 
сочетаниях  sti, xti, tti : bestia [bestia]. 

Буквосочетание  ch произносится  как х  [h], ph как ф [f]. 
Сочетание  sch произносится  как сх  [sh] : [shola]. 
Среди  согласных  звуков имеются так называемые  немые  

(смычные) и плавные. Древние грамматики обозначали  смычный  
термином  muta (предполагалось  littera буква), плавный  – liquida. 
Сочетание  немого  (смычного) с плавным принято называть  латинскими  
словами  muta cum liquida «немая  с плавной». 

К возможным сочетаниям  типа  muta cum liquida относятся: bl, br, 
pl, pr, dl, dr, tl, tr, gl, gr, cl,cr . 

 
1.1.4 Cлогораздел  
 
Число  слогов в слове соответствует  числу  согласных  звуков. 
Слогораздел  проходит: 
1) перед  одиночным согласным (в том числе перед  qu): ro-sa, a-

qua; 
2) перед  сочетанием  muta cum liquida и перед последним 

согласным других сочетаний  согласных: pa-tri-a родина, sa-git-ta стрела; 
3) приставка выделяется: de-scen-do я спускаюсь . 
Слог бывает  открытым (конечный  звук – гласный , дифтонг), либо  

закрытым  (конечный  звук – согласный). 
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1.1.5 Количество  слога  
 
В классической латыни каждый  слог по своему количеству  был 

или долгим или кратким. 
Открытый  слог  с кратким гласным – краток. Все остальные слоги 

– долгие. (закрытый слог, содержащий  краткий  гласный , является  
долгим, так как на произнесение замыкающего  его согласного  
требуется  дополнительное  время). 

Примеры:  
В слове vi-a дорога слог vi краток, его  гласный  находится  перед  

гласным; 
pau-per бедный  – открытый  слог  pau – долгий; он содержит 

дифтонг. 
 
1.1.6 Правила  ударения  
 
Ударение , как  правило , не ставится  на последнем  слоге.  

Следовательно , в двусложных  словах  ударение – на начальном слоге 
(независимо  от количества). 

Многосложные слова имеют  ударение на предпоследнем  слоге, 
если  он долог; если предпоследний  слог краток, ударение  на третьем  
от конца слоге (независимо  от его  количества). 
 

1.1.7 Важнейшие фонетические  законы  
 
Закон редукции краткого гласного  
 
Любой  краткий  гласный  в срединном  открытом слоге, если за ним  

не следует  r, переходит в краткое: i. 
Краткое а в закрытом срединном слоге переходит  в краткое: ĕ. 
Конечное  краткое  i переходит в краткое: e. 
Краткое i в срединном  слоге перед  r, возникшим в результате 

ротацизма, переходит  в краткое ĕ. 
В срединном открытом  слоге дифтонг  ai (впоследствии  ae) 

переходит в i. Дифтонг  au переходит в u. 
В закрытом конечном слоге краткое о  переходит  в краткое u. 
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 1.2. Морфология 
1.2.1 Имя существительное  (nomen substantivum) 

 
Первое склонение 

 
К первому  склонению относятся  имена, оканчивающиеся  в  

nominativus singularis на – а, в genetivus singularis  на диграф  – ae [e]. 
Как правило , это  имена женского  рода, исключение  сoставляют  
несколько  слов мужского  рода, например: nauta - моряк, poeta - поэт. 

 
Образец 1-го  склонения 

 
Падежи                     Singularis                             Pluralis 

 
Nominativus                             stella                                stellae 
Genetivus                                 stellae                              stellarum 
Dativus                                     stellae                              stellis         
Accusativus                              stellam                             stellas 
Ablativus                                  stella                                stellis 
Vocativus                                  stella                                stellae 
 

Исключение составляют  слова filia - дочь и dea – богиня. 
 
       Падежи                         Singularis                               Pluralis 
 
Nominativus                             filia                                   filiae 
Genetivus                                 filiae                                 filiarum 
Dativus                                     filiae                                 filiabus 
Accusativus                              filiam                                filias 
Ablativus                                  filia                                   filiabus 
Vocativus                                 filia                                   filiae 
 
 К первому  склонению относятся  слова: natura, rosa, nauta, terra, 
gloria (слава), cultura, familia, mensa (стол), scientia (знание, наука), 
potentia (сила) и т.д . 
   

Второе склонение 
 

(основа на – о-) 
 

Ко  второму  склонению  относятся имена мужского  рода, 
оканчивающиеся  в nominativus singularis на –us, -er (одно  слово на –ir), 
и среднего  рода на –um. Genetivus singularis обоих родов имеет 
 8



окончание  – i. : lupus, lupi m волк; puer, pueri m мальчик; ager, agri 
m поле; vir, viri m муж, человек; verbum, verbi n слово . 

Vocativus singularis имен мужского  рода на –us оканчивается  на –
e. Это  – единственный случай , когда форма vocativus singularis 
отличается  от nominativus singularis. 

У имен  среднего рода accusativus совпадает  с формой nominativus 
в каждом  из чисел; во  множественном  числе эти падежи  всегда 
оканчиваются  на – а. Это  – общее правило  для имен  существительных  
среднего рода, независимо  от того , к какому  склонению они относятся  

 
Особенности  второго  склонения 

 
Имена собственные  второго склонения  на – ius (например ,  

Lucretius – Лукреций , Ovidius – Овидий , и слово filius сын  в 
звательном падеже единственного  числа оканчиваются  на – i, а не на – 
ie, сохраняя  ударение именительного  падежа. Притяжательное 
местоимение meus  имеет  в звательном падеже единственного  числа  
мужского  рода форму  mi: Disce, mi fili учись, мой  сын! 
 Существительные  locus во  множественном  числе имеет  формы  и 
мужского  и среднего  рода: loci места = отдельные  места (отрывки) из 
книги , из речи; loca места = совокупность мест , местность, область, 
страна. 
 

Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 

Nominativus                          lupus                             lupi    
Genetivus                              lupi                               luporum 
Dativus                                 lupo                              lupis         
Accusativus                           lupum                           lupos 
Ablativus                               lupo                              lupis 
Vocativus                              lupe                               lupi 

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                       puer                               pueri    
Genetivus                           pueri                              puerorum 
Dativus                              puero                             pueris         
Accusativus                        puerum                          pueros 
Ablativus                           puero                             pueris 
Vocativus                           puer                               pueri    

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 
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Nominativus                       ager                                agri    
Genetivus                           agri                                agrorum 
Dativus                              agro                               agris         
Accusativus                        agrum                            agros 
Ablativus                            agro                               agris 
Vocativus                           ager                                agri    
 

Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 
Nominativus                         vir                              viri    
Genetivus                             viri                             virorum 
Dativus                                viro                             viris         
Accusativus                          virum                          viros 
Ablativus                              viro                            viris 
Vocativus                              vir                              viri    
 

Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 

Nominativus                        verbum                          verba    
Genetivus                            verbi                              verborum 
Dativus                               verbo                             verbis         
Accusativus                         verbum                          verba 
Ablativus                             verbo                             verbis 
Vocativus                            verbum                          verba    
 

Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 

Nominativus                         filius                           fili    
Genetivus                             fili                              filiorum 
Dativus                                filio                             filiis         
Accusativus                          filium                          filios 
Ablativus                              filio                            filiis 
Vocativus                              fili                             fili 

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                           deus                              dei     
Genetivus                               dei                                deorum 
Dativus                                  deo                                deis         
Accusativus                            deum                             deos 
Ablativus                               deo                                deis 
Vocativus                               deus                              dei 
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Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                            deus                              di     
Genetivus                                dei                                deum 
Dativus                                   deo                               dis         
Accusativus                             deum                             deos 
Ablativus                                 deo                               dis 
Vocativus                                 deus                             dei 

 
Упражнение № 1. Просклоняйте  существительные второго  

склонения: deus – бог  (два варианта); locus – место  (два варианта); 
filius – сын; puer – мальчик; verbum – слово . 

 
Упражнение № 2. Просклоняйте  существительные второго  

склонения: vir – муж; lupus – волк; notarius – писец; auditorium – зал 
для слушания. 

Третье склонение 
 

К третьему  склонению относятся имена трех  родов, 
оканчивающиеся   в genetivus singularis на –is. 

Различают  три типа 3 склонения: 1) третье согласное склонение; 
2) третье гласное  склонение; 3) третье смешанное склонение . 

 
Третье  согласное склонение 

 
К третьему  согласному склонению относятся  имена трех  родов, 

имеющие в genetivus singularis на один слог больше, чем в nominativus 
singularis. Такие слова называются  неравносложными . 

Основа у  имен 3 согласного  склонения оканчивается  на согласный  
звук, которому  предшествует  гласный . 

Следовательно , по  третьему  согласному  склонению склоняются  
имена неравносложные  с основой  на один  согласный. 
Существительные  3 склонения могут оканчиваться  в nominativus 
singularis на –or, -os, -as, us, -es, -x, -o, -io, -en.  

 
     Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 
Nominativus                 orator m - оратор           oratores    
Genetivus                     oratoris                         oratorum 
Dativus                        oratori                           oratoribus         
Accusativus                  oratorem                       oratores 
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Ablativus                     oratore                           oratoribus 
Vocativus                     orator                            oratores    
 

Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 
Nominativus, Voc.           aetas f- век                         aetates    
Genetivus                        aetatis                                aetatum 
Dativus                           aetati                                  aetatibus         
Accusativus                     aetatem                               aetates 
Ablativus                         aetate                                 aetatibus 

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus, Voc.              lex f- закон                  leges    
Genetivus                           legis                            legum 
Dativus                              legi                              legibus         
Accusativus                        legem                           leges 
Ablativus                            lege                             legibus 
 

Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 
Nominativus, Voc.              tempus n - время         tempora    
Genetivus                           temporis                    temporum 
Dativus                              tempori                      temporibus         
Accusativus                        tempus                       tempora 
Ablativus                           tempore                      temporibus 
 

Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 
Nominativus, Voc.            nomen – n имя            nomina    
Genetivus                         nominis                      nominum 
Dativus                            nomini                        nominibus         
Accusativus                      nomen                        nomina 
Ablativus                          nomine                       nominibus 
 

Третье гласное склонение 
 

 К третьему  гласному  склонению  относятся существительные 
среднего рода, оканчивающиеся  в nominativus singularis на –e, - al, -ar.  

 
Образец  склонения  существительных  гласного  типа 
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Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 
Nominativus                    mare  – n море                  maria    
Genetivus                        maris                                marium 
Dativus                            mari                                 maribus         
Accusativus                     mare                                 maria 
Ablativus                         mari                                 maribus 
Vocativus                        mare                                 maria    

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                   animal  – n животное       animalia    
Genetivus                       animalis                           animalium 
Dativus                          animali                            animalibus         
Accusativus                    animal                             animalia 
Ablativus                        animali                            animalibus 
Vocativus                       animal                             animalia    

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                 exemplar  – n образец     exemplaria    
Genetivus                     exemplaris                     exemplarium 
Dativus                        exemplari                       exemplaribus         
Accusativus                  exemplar                       exemplaria 
Ablativus                     exemplari                       exemplaribus 

        Vocativus                     exemplar                        exemplaria    
 

Третье  смешанное склонение 
 

Смешанное  склонение  объединяет  имена женского  и мужского  
рода преимущественно  с основой  на - i . 

Смешанное  склонение отличается  от согласного только формой 
genetivus pluralis на –ium.  

 
Образец  склонения  существительных  смешанного типа 

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                     pars f - часть                     partes    
Genetivus                         partis                                 partium 
Dativus                            parti                                   partibus         
Accusativus                      partem                                partes 
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Ablativus                         parte                                   partibus 
Vocativus                         pars                                    partes    

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                     vulpes f - лиса                  vulpes    
Genetivus                         vulpis                               vulpium 
Dativus                            vulpi                                 vulpibus         
Accusativus                      vulpem                             vulpes 
Ablativus                          vulpe                               vulpibus 
Vocativus                         vulpes                              vulpes    

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus        civis m, f – гражданин ,-ка             cives                    
Genetivus            сivis                                             civium 
Dativus               civi                                               civibus         
Accusativus         civem                                           cives 
Ablativus            cive                                               civibus 
Vocativus            civis                                             cives                    
 

Некоторые  особенности  3 склонения 
 

Существительное  vis f - сила основа на – i имеет  в единственном  
числе формы  только  трех  падежей: nominativus vis, accusativus vim, 
ablativus vi. Формы  множественного  числа образуются  от основы  vis с 
переходом s>r по  закону ротацизма: nominativus и accusativus pluralis 
vires, genetivus pluralis virum, dativus и ablativus pluralis viribus. 

Два слова 3 склонения имеют основу на –ov, восходящее  к  
дифтонгу  оu : bos, bovis m, f – бык, корова и Jupiter, Jovis m – Юпитер. 
Форма nominativus singularis Juppiter возникла из слияния основы Jou 
со  словом pater отец  и первоначально  имела значение  звательного  
падежа . 

 
Образец  склонения  

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                        bos                                         - 
Genetivus                            bovis                                boum 
Dativus                               bovi                                  bubus         
Accusativus                         bovem                              boves 
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Ablativus                            bove                                 bubus 
Vocativus                            bos                                         - 
 

Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 
Nominativus                       Juppiter                                 - 
Genetivus                           Jovis                                      - 
Dativus                              Jovi                                       -   
Accusativus                        Jovem                                   -     
Ablativus                            Jove                                      -    
Vocativus                           Juppiter                                 - 
 
Несколько  слов 3 склонения образуют  падежные  формы от двух  

различных  основ, например: iter, itineris n путь, senex, senis m старик. 
 

Правила рода  имен 3 склонения  и важнейшие исключения  
 

К мужскому роду относятся  слова, оканчивающиеся  в nominativus 
singularis на –о: sermo, onis речь, ordo, inis порядок, сословие. 

- or (labor, oris работа, труд) 
- os (custos, odis страж; mos, moris нрав , обычай) 
- er (venter, ventris живот; imber, imbris дождь) 
- es неравносложные  (pes, pedis нога; limes, itis предел , граница) 
- ex (index, icis указатель) 
- cis, - nis, - guis [gvis] (piscis, is рыба; finis, is конец; unguis, is 

ноготь, коготь) 
 

Важнейшие исключения 
 

Женского  рода  слова caro, carnis мясо; arbor , oris дерево; merces, 
mercedis; награда; quies, quietis покой  ; lex, legis закон. 

Среднего  рода  слова: cor, cordis сердце, os, oris рот, лицо , os, 
ossis кость, iter, itineris путь, cadaver, cadaveris труп, ver, veris весна,  
aes, aeris медь. 

К женскому роду относятся  слова, оканчивающиеся  в nominativus 
singularis на:  

-   tas (civitas, civitatis община, государство) 
- tis (virtus, virtutis мужество , доблесть) 
- s с предшествующим согласным  (ars, artis искусство , mens, 

mentis ум, pax, pacis мир , nox, noctis ночь) 
- is равносложные (navis, is корабль) 
- es равносложные (rupes, is скала) 
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- do, - go, - io (fortitudo, inis храбрость, imago, inis изображение, 
ratio, onis разум) 

 
Важнейшие исключения 

 
 Мужского  рода  слова: as, assis асс (римская  монета), mons, montis 
гора, pons, pontis мост , fons, fontis источник, dens, dentis зуб , mensis, is 
месяц , orbis, is круг , ordo, inis порядок , сословие) 

Среднего  рода  слово  vas, vasis сосуд . 
К среднему роду относятся слова, оканчивающиеся  в nominativus  

singularis на: 
 - a (poema, atis поэма, gramma, atis буква) 

- e, - l, - ar (mare, maris море, animal, alis животное, exemplar, 
aris пример) 

- men (nomen, inis имя) 
- us, genetivus singularis oris или eris (corpus, corporis тело , opus, 

operis труд) 
- ur (guttur, uris горло) 
Среднего  рода также слова jus, juris право , справедливость, lac, 

lactis молоко , caput, capitis голова, столица. 
 

Важнейшие исключения 
 

 Мужского  рода слова sol, solis солнце , sal, salis (singularis изредка 
среднего рода) соль, lepus, leporis заяц , mus, muris мышь. 

 
Четвертое  склонение 

 
(основа на –u-) 

 
 К четвертому  склонению  принадлежат  существительные мужского  
рода, оканчивающиеся  в nominativus singularis на – us и среднего  рода 
на -u. Genetivus singularis обоих  родов оканчивается  на –us например: 
fructus, us плод , cornu, cornus n рог. 

Флексия  4 склонения восходит к основе на – u. Nominativus 
singularis имен  существительных  мужского  рода имеет  сигматическое  
окончание , среднего  рода – нулевое окончание с удлинением  
конечного  гласного  основы . 

 
Образец 4 склонения 

 
fructus m плод (основа fructu), cornu n (рог основа cornu) 
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Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                 fructus                               fructus 
Genetivus                     fructus                               fructuum 
Dativus                        fructui                                fructibus         
Accusativus                  fructum                              fructus 
Ablativus                     fructu                                 fructibus 
Vocativus                     fructus                               fructus 

 
Падежи                  Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                     cornu                              cornua 
Genetivus                         cornus                             cornuum 
Dativus                            cornu                               cornibus         
Accusativus                      cornu                               cornua 
Ablativus                         cornu                               cornibus 
Vocativus                         cornu                               cornua 

 
 В некоторых  словах  4 склонения сохранилось, в dativus и  
ablativus pluralis, например: artubus от artus сустав , член  lacubus от  
lacus озеро . 
 Nominativus и accusativus среднего  рода, по  общему правилу , 
совпадают , а во  множественном числе имеют  обычное окончание  – а  
(ср . maria). Совпадают  также формы  nominativus accusativus pluralis 
мужского  рода, оканчивающиеся , как в 3 склонении , на –s. 
 Genetivus, dativus, ablativus pluralis имеют  те же окончания , что  и 
имена 3 склонения  (ср .: fructum и civium, fructibus и civibus). 
 Несколько  слов 4 склонения относятся  к женскому  роду . 
Наиболее  употребительные  из них: domus, us, f дом (domus mea мой  
дом), manus, us f рука, отряд  (manus mea моя рука, мой отряд); Idus, 
Iduum f иды  (употребляется  только  во  множественном  числе . Так 
назывался  15-й день марта, мая, июля, октября  и 13-й день остальных 
месяцев); tribus,us f триба (первоначально  родовые, затем  
территориальные  объединения , на которые подразделялось  
полноправное население Римской республики). 

Существительное  domus имеет  ряд  параллельных  (и более 
употребительных) форм, образованных  по  2 склонению: ablativus 
singularis domo, genetivus pluralis domorum, accusativus pluralis domos. 
В наречном значении употребляются  domi, д′ома (из старинного 
местного  падежа), domum домой, domos по  домам , domo из дому . 
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Пятое склонение 
(основа на –e-) 

 
К пятому  склонению относятся  имена существительные женского  

рода, оканчивающиеся  в nominativus singularis на –es, genetivus 
singularis на –ei. Их флексия  восходит  к основе на   –e-, причем 
nominativus singularis образуется сигматически . 

Имена 5 склонения  немногочисленны , но некоторые из них  очень 
употребительны, например: res, rei f (основа re-) вещь, дело, 
обстоятельство; dies, diei m, f (основа die-) день (обычно  мужского  
рода; в женском  роде означает  назначенный  день, срок) ; fides, fidei f 
(основа fide-) верность, вера, доверие. 

Полностью  в обоих числах  склоняются  лишь два слова: res и dies. 
Остальные же, в большинстве своем будучи отвлеченными  именами , во 
множественном  числе не употребляются  вовсе или же имеют  только 
именительный и винительный падежи , по форме совпадающие  с 
именительным падежом единственного  числа . 

 
Образец 5 склонения 

 
Падежи                 Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                    res                                  res 
Genetivus                        rei                                  rerum 
Dativus                           rei                                   rebus         
Accusativus                     rem                                 res 
Ablativus                         re                                    rebus 
Vocativus                         res                                  res 

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                       fides                                   - 
Genetivus                           fidei                                   - 
Dativus                              fidei                                   -          
Accusativus                        fidem                                 -  
Ablativus                           fide                                    - 
Vocativus                           fides                                  - 

 
Падежи               Singularis                              Pluralis 

 
Nominativus                   dies                                     dies 
Genetivus                      diei                                      dierum 
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Dativus                         diei                                          diebus         
Accusativus                   diem                                        dies 
Ablativus                      die                                           diebus 
Vocativus                     dies                                          dies 

 
Имя прилагательное (Nomen adjectivum) 

 
Прилагательные I и II склонения  

 
Флексия  прилагательных  I и II склонения восходит  к тем же 

типам основ, что  и у  существительных соответствующих  склонений: к 
I склонению относятся прилагательные женского  рода (основа на – а - 
), ко  II склонению  – прилагательные мужского  и среднего рода (основа 
на – о - ). Nominativus singularis образуется  так же, как у  
существительных: женский  род  оканчивается  на – а -, мужской  на – us, 
средний  на – um. Пример: bonus, a, um хороший, ая, ее.  

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                   magnus – большой           magni   
Genetivus                       magni                              magnorum 
Dativus                          magno                              magnis         
Accusativus                    magnum                           magnos 
Ablativus                        magno                             magnis 
Vocativus                       magne                              magni 

 
Падежи               Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                  magna - большая           magnae 
Genetivus                      magnae                        magnarum 
Dativus                          magnae                       magnis         
Accusativus                   magnam                       magnas 
Ablativus                       magna                         magnis 
Vocativus                      magna                          magnae 

 
   Падежи                     Singularis                         Pluralis 

  
Nominativus                  magnum - большое       magna    
Genetivus                      magni                           magnorum 
Dativus                          magno                         magnis         
Accusativus                   magnum                       magna 
Ablativus                       magno                         magnis 
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Vocativus                      magnum                       magna 
 
 Прилагательное, обязательно  согласуясь  с существительным в 
роде, может  по  своему  морфологическому  типу относиться  к другому 
склонению , чем данное существительное. Сушествительное  первого 
склонения  мужского  рода (типа poeta поэт, nauta моряк) может  иметь  
при себе в качестве  определения прилагательное второго  склонения  на 
– us или – er : (poeta Romanus римский  поэт, poeta acer (пылкий поэт), 
nauta bonus хороший моряк). При этом существительное склоняется  по 
первому склонению, а прилагательное – по второму  склонению  
существительных . 

 
Местоименные  прилагательные (adjectiva pronominalia) 

 
К числу прилагательных  I и II склонения относится группа 

местоименных  прилагательных . Они так называются  потому , что  
близки по  значению к местоимениям  и склоняются  по  типу  
указательных  местоимений , т.е. имеют  формы  genetivus singularis  всех 
родов на – ius, dativus singularis на – i. В остальных  падежах  
местоименные  прилагательные имеют  обычные окончания  I и II 
склонения . 

К числу  местоименных  прилагательных  относятся: unus, a, 
um один; solus, a, um единственный , толко  один; totus, a, um весь,  
целый; alius, alia, aliud другой; alter, era, erum другой (из двух); uter, 
utra, utrum который  (из двух); neuter, tra, trum ни тот, ни другой; ullus, 
a, um какой-нибудь; nullus, a, um никакой; uterque, utraque, utrumque и 
от и другой . 

Genetivus всех  родов: unius, solius, totius, alterius (употребляется 
как для alius так и для alter), utrius, neutrius, ullius, nullius, utriusque. 

Dativus singularis всех  родов : uni, soli, toti, alii, alteri, utri, neutri, 
ulli, nulli, utr′ique. 

Приведем  пример  склонения  одного  из местоименных  
прилагательных , например: ullus – какой-нибудь. 
 

   Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 

Nominativus                  ullus – какой-нибудь       ulli   
Genetivus                      ullius                               ullorum 
Dativus                         ulli                                   ullis           
Accusativus                   ullum                               ullos 
Ablativus                       ullo                                 ullis 
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   Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
Nominativus                     ulla – какая-нибудь      ullae 
Genetivus                         ullius                           ullarum 
Dativus                            ulli                               ullis         
Accusativus                      ullam                            ullas 
Ablativus                          ulla                              ullis 

 
   Падежи                   Singularis                            Pluralis 

  
Nominativus               ullum – какое-нибудь           ulla 
Genetivus                   ullius                                   ullorum 
Dativus                      ulli                                       ullis         
Accusativus                ullum                                    ulla 
Ablativus                   ullo                                       ullis 

 
Прилагательные III склонения  

 
Прилагательные двух окончаний .  
Прилагательные III склонения восходят  к основе на –i (например: 

forti- -  основа прилагательного  со  значением  храбрый). Nominativus 
singularis мужского  и женского  родов образуется  сигматически  (forti-s) 
а nominativus singularis среднего рода имеет  нулевое окончание  с 
переходом конечного i>e (forte из forti). Соответственно большая  
группа прилагательных  III склонения имеет  в nominativus singularis 
только  две формы  для выражения  грамматического  рода: – is для 
мужского  и для женского  родов,  - e для среднего  рода. Например: 
fortis храбрый, ая forte храброе. 

Прилагательные такого типа называются  прилагательные двух  
окончаний . 

Прилагательные трех окончаний  (- er, - is, - e).  
Среди  прилагательных  III склонения имеется  группа с основой  на  

–ri -. Такие прилагательные имеют  следующие формы  nominativus 
singularis : celer быстрый, celeris быстрая , celere быстрое; acer острый, 
acris острая , acre острое. 
 Такие прилагательные принято  называть  прилагательными  трех 
окончаний  (- er, - is, - e). 
 Отдельную группу составляют  в III склонении прилагательные  
одного  окончания: они имеют  в nominativus singularis лишь одну 
форму , общую для всех  грамматических  родов, обычно 
оканчивающуюся  на  - ns или – x (сигматический  nominativus). 
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 Например:  sapiens, genetivus singularis sapientis мудрый , ая, ое ; 
audax, genetivus singularis audacis отважный , ая, ое. 
 Все прилагательные склоняются  по третьему  гласному 
склонению . 

 
Образец склонения  прилагательных  III склонения  

 
а) двух окончаний: fortis, forte 

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
                                          m,f 
Nominativus                 fortis                                      fortes   
Genetivus                     fortis                                      fortium 
Dativus                        forti                                        fortibus           
Accusativus                  fortem                                    fortes 
Ablativus                     forti                                        fortibus 
Vocativus                     fortis                                      fortes   
 

Падежи                Singularis                         Pluralis 
 

                                             n 
Nominativus                 forte                                      fortia   
Genetivus                     fortis                                     fortium 
Dativus                        forti                                       fortibus           
Accusats                      forte                                       fortia 
Ablativus                     forti                                        fortibus 
Vocativus                     forte                                      fortia   

 
 Аналогично  склоняются  прилагательные  трех окончаний , за 
исключением  формы  nominativus singularis мужского  рода:  acer, celer. 
 

Образец склонения  прилагательных  III склонения  
 

b) одного  окончания: sapiens, sapientis 
 

Падежи                  Singularis                         Pluralis 
 

                                          m,f 
Nominativus                  sapiens                              sapientes   
Genetivus                      sapientis                            sapientium 
Dativus                         sapienti                              sapientibus           
Accusativus                   sapientem                           sapientes 
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Ablativus                      sapienti                              sapientibus 
Vocativus                     sapiens                               sapientes   

 
Падежи                 Singularis                         Pluralis 

 
                                          n 
Nominativus                 sapiens                            sapientia   
Genetivus                     sapientis                          sapientium 
Dativus                        sapienti                            sapientibus           
Accusativus                  sapiens                             sapientia 
Ablativus                      sapienti                            sapientibus 
Vocativus                     sapiens                             sapientia   
 

Падежи                  Singularis                         Pluralis 
 

                                          m,f 
Nominativus                  audax                            audaces   
Genetivus                      audacis                          audacium 
Dativus                         audaci                            audacibus           
Accusativus                   audacem                        audaces 
Ablativus                       audaci                           audacibus 
Vocativus                       audax                            audaces   
 

Падежи                 Singularis                         Pluralis 
 

                                          n 
Nominativus                    audax                             audacia   
Genetivus                        audacis                           audacium 
Dativus                           audaci                            audacibus           
Accusativus                     audax                             audacia 
Ablativus                        audaci                            audacibus 
Vocativus                        audax                             audacia   
 
Несколько  прилагательных  одного окончания имеют  основу  на 

согласный  и склоняются , как существительные согласного  типа. К их 
числу  относятся: pauper, pauperis бедный; dives, divitis богатый; 
princeps, principis первый; particeps, participis причастный; vetus, 
veteris старый . 

 
Степени  сравнения  (gradus comparationis) прилагательных  
 
В латинском языке различаются  три степени сравнения  (gradus 

comparationis) прилагательных: положительная (gradus positivus), 
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сравнительная  (gradus comparativus), превосходная (gradus 
superlativus). 

В положительной степени  различаются  прилагательные I и II 
склонения  и прилагательные III склонения . 

Сравнительная  степень образуется  от формы  genetivus singularis 
путем замены  окончания  (-i у  прилагательных  II склонения, - is у 
прилагательных  III склонения) суффиксом: - ior для имен  мужского  и 
женского  рода, - ius для имен  среднего рода. Nominativus singularis 
сравнительной  степени  – асигматический . 

 
Примеры: 
 
     Positivus                                             Comparativus 
 

Nominativus singularis  Genetivus 
                            singularis 
 

altus -высокий               alti         altior – более высокий , ая; выше 
                                          altius – более высокое; выше   

miser–несчастный          miseri    miserior – более                         
                                                  несчастный ,ая; несчастнее  

                                          miserius – более несчастное;  
                                          несчастнее  

pulcher–красивый    pulchri  pulchrior – более красивый ,ая;красивее   
                                   pulchrius–более красивое; красивее  

celer – быстрый      celeris   celerior – более быстрый , ая; быстрее  
                                          celerius 
facilis - легкий       facilis    facilior – более легкий , ая; легче      
                                          facilius – более легкое; легче 
felix- счастливый   felicis    felicior-более счастливый ,ая;  
                                          счастливее   
                                         felicius- более счастливое; счастливее  
 

Genetivus singularis сравнительной  степени прилагательных  
оканчивается  одинаково  для всех родов на – ioris. 
 Прилагательные в сравнительной  степени  склоняются  по  III 
согласному  склонению , так как  они относятся  к именам  
неравносложным  с основой  на один  согласный  звук:s>r. 
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Образец склонения  прилагательных  в сравнительной  степени  
 
Падежи                           Singularis                         Pluralis 

 
                                        m,f 
Nominativus                    altior                           altiores   
Genetivus                        altioris                        altiorum 
Dativus                           altiori                          altioribus           
Accusativus                    altiorem                       altiores 
Ablativus                        altiori                          altioribus 
 

Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 

                                           n 
Nominativus                      altius                              altiora   
Genetivus                          altioris                            altiorum 
Dativus                              altiori                             altioribus           
Accusativus                       altius                              altiora 
Ablativus                           altiorе                            altioribus 
 
Превосходная  степень прилагательных  образуется  путем замены 

окончания  genetivus singularis суффиксом – issim - , к которму  
присоединяются обычные  родовые окончания прилагательных  I и II 
склонения  – us, - a, - um: женский  род  склоняется  по I склонению, 
мужской и средний  – по  II склонению: altissimus, a, um – самый 
высокий ; felicissimus самый  счастливый. 

Прилагательные, оканчивающиеся  в nominativus singularis 
мужского  рода на – er, образуют превосходную степень прибавлением 
к этой форме суффикса – rim – и родовых  окончаний – us, - a, - um. 
Например: pulcherrimus (a, um) – самый красивый; celerrimus (a, um) 
самый  быстрый . 

Шесть прилагательных  III склонения, оканчивающихся  в  
nominativus и genetivus singularis мужского  и женского  рода на – ilis, 
образуют  превосходную степень прибавлением  к форме genetivus 
singularis без конечного  – is суффикса  – lim и окончаний – us, - a, - um. 

facilis      (gen. sing. facilis) легкий  facillimus, a, um 
difficilis  (gen. sing. difficilis) трудный  difficillimus, a, um 
similis     (gen. sing. similis) похожий simillimus, a, um 
dissimilis (gen. sing. dissimilis) непохожий dissimillimus, a, um 
humilis    (gen. sing. humilis) низкий  humillimus, a, um 
gracilis    (gen. sing. gracilis) стройный  gracillimus, a, um. 
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Элятив . Превосходная  степень может  употребляться в 
абсолютном значении  для обозначения  очень высокой  степени  качества  
безотносительно к объектам  сравнения: altissimus очень высокий ,  
felicissimus очень счастливый , pulcherrimus очень красивый. 
Превосходная  степень в таком значении называется  gradus elativus – 
элятивная степень, элятив . 

 
Супплетивные  степени  сравнения  

 
Несколько латинских прилагательных образуют степени сравнения от 

супплетивных, т.е. восполняющих друг друга, основ. 
 

Положительная степень       Сравнительная степень     Превосходная степень 
 
bonus, a, um хороший        melior, melius       optimus, a, um   
malus, a, um плохой           pejor, pejus           pessimus, a, um 
magnus, a, um большой      major, majus          maximus, a, um 
parvus, a, um малый            minor, minus          minimus, a, um 
multi, ae, a многие             plures, plura           plurimi, ae, a 
 

Описательные степени  сравнения  
 
 Прилагательные, у  которых  в положительной степени  родовому 
окончанию  – us предшествует  гласный  (e, i, u), образуют  степени  
сравнения  не синтетическим путем (при помощи суффиксов), а 
опмсательным способом, посредством  наречий  сравнительной  степени  
magis более и превосходной  степени maxime более всего , ниаболее . 
Например: idoneus удобный , сравнительная  степень – magis idoneus 
более удобный; превосходная  степень – maxime idoneus наиболее  
(весьма, самый , очень) удобный; necessarius необходимый , 
сравнительная  степень  - magis necessarius более необходимый, 
превосходная  степень - maxime necessarius наиболее (весьма , самый, 
очень) необходимый .  

 
Употребление падежей  при степенях сравнения  

 
В русском языке при сравнительной  степени  возможны  две  

конструкции: с союзом чем (тогда объект  сравнения  ставится  в 
именительном падеже) или без этого  союза, с родительным падежом 
объекта сравнения . Например: «вода легче, чем железо» и «вода легче  
железа». Аналогичные два способа употребляются и в латинском 
языке: при сравнительной  степени  либо ставится  союз quam (чем), 
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либо  употребляется   бессоюзная конструкция . Однако , в отличие от 
русского языка, в последнем  случае  ставится  не родительный падеж , а 
аблятив  (ablativus comparationis). 

Aqua levior est, quam ferrum (nominativus singularis). Aqua levior 
est ferro (ablativus comparationis). 

При превосходной  степени  сравнения обычно  употребляется 
родительный  падеж  без предлога  (так называемый  genetivus partitivus). 
optimus omnium: самый  лучший из всех . 

 
Наречие (adverbium) 

 
В латинском языке существуют  две категории  наречий: а) 

самостоятельные  наречия: fere почти , ubi где, semper всегда; b) 
наречия , производные от прилагательных . 

Наречия от прилагательных  образуются  от формы  genetivus 
singularis заменой  окончания  суффиксом . 

Наречия от прилагательных  II склонения  образуются  от формы 
genetivus singularis заменой  окончания  – i суффиксом  – e: 
 
     Nominativus sing.  Genetivus sing.   Adverbium 

 
latus широкий               lati             late          широко  
liber свободный            liberi          libere        свободно  
pulcher красивый         pulchri        pulchre     красиво                       
minimus наименьший    minimi        minime    наименее  
fortissimus храбрейший  fortissimi   fortissime храбрее  всех     
 
Наречия от прилагательных  III склонения  образуются  от формы  

genetivus singularis заменой  окончания – is суффиксом – iter или, после 
–nt- , суффиксом  –er: 

 
acer  острый                       acris               acriter      остро  
celer быстрый                    celeris             celeriter   быстро  
fortis храбрый                   fortis              fortiter     храбро  
felix счастливый                felicis             feliciter    счастливо  
sapiens мудрый                  sapientis         sapienter   мудро  

 
В качестве  наречия  употребляется  также форма accusativus и 

ablativus singularis некоторых имен существительных , а также  
прилагательных  среднего рода: partim отчасти; multum много; primum 
сперва, сначала ,  во-первых впервые ; facile легко; casu случайно  ; 
multo многим, намного; merito заслуженно . 
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В качестве  сравнительной  степени  наречий , образованных  от 
прилагательных , употребляется  форма accusativus singularis 
сравнительной  степени  соответствующих  прилагательных  в среднем 
роде (оканчивается  на – ius). Например: altius выше, latius шире, 
celerius быстрее , felicius счастливее . 

Превосходная  степень наречий образуется  от превосходной  
степени  прилагательных  при помощи  обычного  суффикса  – е: fortissime 
(от fortissimus), celerrime, minime. 

 
Местоимения  (pronomina) 

 
Различают  следующие категории местоимений: личные 

(personalia), возвратное (reflexivum), притяжательные (possessiva), 
указательные (demonstrativa), определительные  (determinativa), 
относительное (relativum), вопросительные (interrogativa), 
неопределенные (indefinita), отрицательные  (negativa) 

 
Личные местоимения  (Pronomina personalia) 

 
Личные местоимения  (Pronomina personalia) в индоевропейских  

языках  имеют  общее происхождение. Также  индоевропейским 
наследием  является  супплетивность форм именительного и косвенных  
падежей в личном местоимении 1-го  л. ед . числа. Ср .: лат. ego, mei; 
русск . я, меня, нем. ich, meiner. 

 
Таблица склонения  личных  местоимений 

 
Числа        Падежи     Первое лицо      Второе лицо 

 
Singularis  Nom.              еgo     я                tu             ты  
         Gen.                mei     меня          tui            тебя 
         Dat.                 mihi    мне           tibi           тебе 
         Acc.                 me      меня         te              тебя 

        Abl.                 me      мною        te              тобою 
 
Pluralis   Nom.         nos            мы           vos               вы  
       Gen.          nostri         нас         vestri            вас 
             nostrum     из нас     vestrum         из вас 
       Dat.           nobis         нам        vobis            вам 
       Acc.          nos             нас         vos               вас 
       Abl.          nobis          нами        vobis            вами  
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Из двух  форм genetivus pluralis 1-го и 2-го  лица вторая 
употребляется обычно  в значении  так называемого  genetivus partitivus. 
Hапример: memoria nostri (vestri) память (воспоминание) о нас (вас). 
Но  nemo nostrum (vestrum) никто  из нас (вас). 

Предлог cum в  сочетании  с аблятивом  личных  местоимений 
ставится после падежной  формы  и пишется  слитно  с ней: mecum со  
мной, tecum с тобой , nobiscum с нами , vobiscum с вами  

Личного местоимения  3-го  лица в латинском языке нет. Его  
функцию исполняют  указательные местоимения. 

 
Возвратное местоимение  (pronomen reflexivum) 

 
В латинском языке возвратное местоимение (pronomen reflexivum) 

употребляется только  применительно  к 3-му  лицу, тогда как русское 
может  относиться  к любому  лицу . В латинском языке по  отношению к 
1-му  и 2-му лицу употребляются соответствующие  личные 
местоимения: in aqua me video я вижу себя  (свое отражение) в воде; te 
vides ты видишь себя; se videt он видит  себя; nos videmus мы  видим 
себя; vos videtis вы  видите себя; se vident они видят  себя . 

Accusativus и ablativus возвратного  местоимения может 
усиливаться  путем удвоения  падежной  формы: sese. 

Предлог cum употребляется  с возвратным  местоимением  так же, 
как с личным: secum с собой . 

 
Притяжательные  местоимения  (pronomina possessiva) 
 
Притяжательные местоимения  относятся по  морфологическим 

признакам к типу  прилагательных  I и II склонения: 
 
meus, mea, mecum                 мой , моя, мое 
tuus, tua, tuum                       твой , твоя, твое 
suus, sua, suum                      свой, своя, свое 
noster, nostra, nostrum           наш, наша, наше 
vester, vestra, vestrum            ваш, ваша, ваше 
 
Как и в новых  западноевропейских  языках , притяжательное 

местоимение соответствует  лицу  подлежащего: 
 
amo amicum meum  я люблю моего  друга 
amas amicum tuum ты  любишь твоего  друга 
amat amicum suum он любит своего друга. 
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В переводе на русский  язык во всех  этих случаях  можно  
употреблять притяжательное местоимение свой  независимо  от лица 
подлежащего . 

 
Указательные местоимения  (pronomina demonstrativa) 
 
Указательные местоимения  в латинском языке очень развиты , 

различаясь  известными  оттенками  значения. К их  числу  относятся: 
hic, haec, hoc этот, эта, это  (указывается  на наиболее  близкий 

предмет) 
iste, ista, istud этот, эта, это; тот, та, то (указывает  на предмет , 

связанный  со  вторым лицом) 
ille, illa, illud тот, та, то  (указывает обычно  на наиболее  

отдаленный  предмет) 
es, ea, id этот, эта, это; тот, та, то  (часто  предполагает  

последующее  относительное местоимение  – тот, который). 
Например: hunc librum legi я прочел эту книгу (которая у меня в 

руках  или передо мной). Istum librum legi  я прочел (э) ту книгу  
(которая у тебя в руках  или на соседнем  столе). 

Перечисленные  местоимения , а особенно  часто is, ea, id могут 
употребляться также в значении  отсутствующего  в латинском языке 
личного  местоимения  3-го  лица он, она, оно . 

Все указанные  местоимения  обнаруживают  морфологи-ческую 
общность , изменяясьв  основном по  I – II склонению  с местоименными  
особенностями: genetivus singularis всех  родов оканчивается  на  - ius 
(juis), dat. s. на  - i. Перед этими  окончаниями  конечный звук основы  (-
а- в женском  роде, -о- в мужском и среднем) обычно  выпадает . 

Nominativus singularis мужского  рода часто  оканчивается  на – е : 
iste, ille, в котором виден  конечный  гласный  основы  II склонения; 
nominativus szingularis среднего  рода – на  -d (istud, illud, id). 

 
 

Склонение  местоимения ille, illa, illud 
 

Падежи                 Singularis                  Pluralis 
 

                                          m                                     
Nominativus                      ille                            illi   
Genetivus                          illius                         illorum 
Dativus                              illi                            illis 
Accusativus                       illum                         illos 
Ablativus                           illo                           illis 
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Падежи                     Singularis             Pluralis 
 

                                          f                                     
Nominativus                      illa                             illae   
Genetivus                          illius                          illarum 
Dativus                              illi                             illis 
Accusativus                       illam                          illas 
Ablativus                           illa                            illis 

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
                                          n                                     
Nominativus                      illud                         illa   
Genetivus                          illius                         illorum 
Dativus                              illi                            illis 
Accusativus                       illud                         illa 
Ablativus                           illo                           illis 
 

Склонение  местоимения is, ea, id 
 

   Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 

                                          m                                     
Nominativus                       is                            ei(ii)   
Genetivus                           ejus                         eorum 
Dativus                              ei                             eis(iis) 
Accusativus                        eum                         eos 
Ablativus                           eo                            eis(iis) 

 
   Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 
                                          f                                     
Nominativus                      ea                            eae   
Genetivus                          ejus                         еarum 
Dativus                             ei                             eis(iis) 
Accusativus                       eam                         eas 
Ablativus                          ea                            eis(iis) 
 
  Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
                                          n                                     
Nominativus                      id                             ea   
Genetivus                          ejus                          eorum 
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Dativus                              ei                             eis(iis) 
Accusativus                       id                             ea 
Ablativus                           eo                            eis(iis) 
 

Местоимение  hic, haec, hoc 
 

Падежи                     Singularis                         Pluralis 
 

                                          m                                     
Nominativus                      hic                             hi   
Genetivus                          hujus                          horum 
Dativus                              huic                           his 
Accusativus                       hunc                           hos 
Ablativus                           hoc                            his 

 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
                                          f                                     
Nominativus                      haec                           hae   
Genetivus                          hujus                          harum 
Dativus                              huic                           his 
Accusativus                       hanc                           has 
Ablativus                           hac                            his 
 
Падежи                     Singularis                         Pluralis 

 
                                          n                                     
Nominativus                      hoc                            haec   
Genetivus                          hujus                          horum 
Dativus                              huic                           his 
Accusativus                       hoc                            haec 
Ablativus                           hoc                            his 
 

Определительные  местоимения (pronomina determinativa) 
 

К их  числу  относится: ipse, ipsa, ipsum сам, сама, само  и idem, 
eadem, idem тот же, он же 

 
Падежи                     Singularis           Pluralis 

 
                                          m                                     
Nominativus         idem                          eidem   
Genetivus             ejusdem                     eorundem 
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Dativus                eidem                         eisdem (iisdem, idem) 
Accusativus          eundem                      eosdem 
Ablativus             eodem                        eisdem (iisdem, idem) 
 
Падежи                     Singularis                   Pluralis 

 
                                          f                                     
Nominativus                 eadem                eaedem   
Genetivus                     ejusdem             earundem 
Dativus                        eidem                 eisdem (iisdem, idem) 
Accusativus                 eandem               easdem 
Ablativus                     eadem                eisdem (iisdem, idem) 
 
Падежи                     Singularis               Pluralis 

 
                                          n                                    
Nominativus               idem                 eadem   
Genetivus                   ejusdem            eorundem 
Dativus                      eidem                eisdem (iisdem, idem) 
Accusativus                idem                 eadem 
Ablativus                   eodem               eisdem (iisdem, idem) 
 

Относительное  местоимение  (pronomen relativum) 
 

Относительное местоимение qui, quae, quod употребляется  как 
прилагательное в значении  который , -ая, -ое и  как существительное в 
значении  кто , в среднем  роде что (основа : quo-, в женском  роде qua-). 

Предлог cum в соединении  с относительным местоимением  
употребляется энклитически:  quocum с которым, quacum с которой , 
quibuscum с которыми . 

  
Склонение  местоимения qui, quae, quod 
 

Падежи                     Singularis           Pluralis 
 

                                          m                                     
Nominativus                qui                       qui   
Genetivus                    cujus                    quorum 
Dativus                       cui                        quibus 
Accusativus                 quem                    quos 
Ablativus                    quo                       quibus 
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Падежи                     Singularis         Pluralis 
 

                                    f                                    
Nominativus               quae                quae 
Genetivus                   cujus               quarum 
Dativus                      cui                   quibus 
Accusativus                quam               quas 
Ablativus                   qua                  quibus 

 
Падежи                     Singularis              Pluralis 

 
                                    n                                     
Nominativus               quod                      quae   
Genetivus                    cujus                     quorum 
Dativus                        cui                        quibus 
Accusativus                 quod                     quae 
Ablativus                     quo                       quibus 
 

Вопросительные местоимения  (pronomina interrogativa) 
 

Местоимениe qui, quae, quod употребляется в функции  
впроситеьного , имея  при этом значение только  прилагательного  
который, -ая, -ое ? какой , -ая, ое ? в склонении  оно  ничем не 
отличается  от относительного  местоимения  qui , quae, quod. 

Вопросительное местоимение - существительное: quis ? quid ? кто 
? что? Quis склоняется как qui;  quid – как quod и имеют  только 
единственное  число . 

Uter, utra, utrum ? который , ая, ое из двух  ?кто , что  из двух  ? 
Genetivus cujus и quorum относительно  вопросительного 

местоимения  qui который  может употребляться  в значении 
относительно-вопросительного  местоимения  чей  ? Например: Cujus 
liber est ? Чья книга ? Quorum libri sunt ? Чьи  книги  ? 

 
Неопределенные  местоимения  (pronomina indefinita) 

 
Неопределенные местоимения  (pronomina indefinita) представляют  

собой , по  существу , те же вопросительные, но в иной функции , что  
формально  выражается  или отсутствием на них  ударения , или 
удвоением , или присоединением  частиц , придающих  значение 
неопределенности . 

Латинские  частицы , выражающие значение  неопределенности: ali-
,  - piam, -dam, -aque, -libet-, -cunque. 
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Существительные  Прилагательные 
Quis, qua, (quae), quid ; 
aliquis, aliqua, aliquid ; 
quispiam, quaepiam, quidpiam 
– кто-нибудь ; 
 
quisquam, quidquam, 
(quicquam), quidam, quaedam, 
quiddam – кто-то  ; quisque, 
quaeque, quidque – каждый  ; 
unusquisque, unaquaeque, 
unumquidque – каждый  в  
отдельности; quivis, quaevis, 
quidvis, quilibet,  quaelibet,  
quidlibet – кто  угодно , 
любой . 
 
 
 
quisquis, quidquid (quicquid) 
– кто  бы ни; всякий , кто  
quicunque, quaecunque, 
quodcunque – кто  бы  ни 
 

qui, qua (quae), quod ; aliqui, 
aliqua, aliquod ; quispiam, 
quaepiam, quodpiam – какой-
нибудь ; quidam, quaedam, 
quoddam – какой-то  ;    
 
quisque, quaeque, quodque – 
каждый  ;  
 
unusquisque, unaquaeque, 
unumquodque – каждый  в 
отдельности  ;    
 
quivis, quaevis, quodvis ; 
quilibet, quaelibet, quodlibet 
– какой-угодно , любой  ; 
 
quicunque, quaecunque, quod-
cunque – какой  бы  ни 

 
Отрицательные  местоимения  (pronomina negativa) 

 
В эту  категорию  входят  местоимения  nemo никто , nihil ничто. 

Местоимение nemo склоняется по типу homo. Местоимение  nemo 
склоняется  только  в единственном  числе. 

 
Падежи                     Singularis                          

 
Nominativus               nemo  
Genetivus                   nullius(neminis)  
Dativus                      nemini (nulli)                         
Accusativus                neminem                     
Ablativus                   nullo (nemine)                        
 
Местоимение nihil также не имеет  множественного  числа. В 

косвенных  падежах  употребительнее  формы , образованные от 
сочетания  nulla res никакая  вещь . 
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Падежи                     Singularis                          

 
Nominativus                nihil (nil) 
Genetivus                    nullius rei (nihili)  
Dativus                        nulli rei                         
Accusativus                 nihil (nil)                    
Ablativus                     nulla re (nihilo)                        

 
Соотносительные  местоимения (pronomina correlativa) 

 
Соотносительными  местоимениями  (pronomina correlativa) 

называются  местоимения , находящиеся  в  таком смысловом 
соотношении, что  одно  из них содержит  вопрос, а остальные 
заключают  в себе местоименные  понятия, как бы  отвечающие на этот  
вопрос. Все такие местоимения  по  своему  грамматическому  значению 
могут быть существительными  или прилагательными , а по  своему  
логическому  значению могут быть вопросительными , указательными , 
относительными, неопределенными , отрицательными . 

Например , на вопрос quem librum leges ? какую (вопросительное  
местоимение) книгу  ты  будешь  читать ? можно  дать различные  ответы: 
Hunc librum эту (указательное местоимение) книгу; Librum quem mihi 
dedisti книгу , котрую (относительное  местоимение) ты  мне дал. 
Quemvis librum какую  угодно , любую (неопределенное местоимение). 
Nullum librum никакую  (отрицательное местоимение). 

 
1.2.2 Числительные (numeralia) 

 
 
Римские 
цифры  

Арабские  
цифры  

Cardinalia 
(количественные)

Ordinalia 
(порядковые) 

I 
II 
III 
IV 
V 
VI 
VII 
VIII 
IX 
X 
XI 

1 
2 
3 
4 
5 
6 
7 
8 
9 

10 
11 

unus,a, um 
duo, ae, o 
tres, tria 
quattuor 
quinque 

sex 
septem 

octo 
novem 
decem 

undecim 

primus, a, um 
secundus, alter 

tertius 
quartus 
quintus 
sextus 

septimus 
octavus 
nonus 

decimus 
undecimus 
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XII 
XIII 
XIV 
XV 
XVI 
XVII 
XVIII 
XIX 
XX 
XXI 
 
XXII 
 
XXVIII 
XXIX 
XXX 
XL 
L 
LX 
LXX 
LXXX 
XC 
C 
CI 
CC 
CCC 
CD 
D 
DC 
DCC 
DCCC 
CM 
M 
II M,MM 
III MMM 
V 
X 
C 

12 
13 
14 
15 
16 
17 
18 
19 
20 
21 

 
22 

 
28 
29 
30 
40 
50 
60 
70 
80 
90 

100 
101 
200 
300 
400 
500 
600 
700 
800 
900 

1000 
2000 
3000 
5000 

10000 
100000 

duodecim 
tredecim 

quattuordecim 
quindecim 

sedecim 
septendecim 
duodeviginti 
undeviginti 

viginti 
viginti unus 

(unus et viginti) 
viginti duo 

(duo et viginti) 
duodetriginta 
undetriginta 

triginta 
quadraginta 

quinquaginta 
sexaginta 

septuaginta 
octoginta 
nonaginta 

centum 
centum (et) unus 

ducenti, ae, a 
trecenti, ae, a 

quadringenti, ae, a
quingenti, ae, a 
sexcenti, ae, a 

septingenti 
octingenti, ae, a 
nongenti, ae, a 

mille 
duo milia 
tria milia 

quinque milia 
decem milia 
centum milia 

duodecimus 
tertius decimus 
quartus decimus 
quintus decimus 
sextus decimus 

septimus decimus 
duodevicesimus 
undevicesimus 

vicesimus 
primus et vicesimus 
(vicesimus primus) 
alter et vicesimus 
(vicesimus alter) 
duodetricesimus 
undetricesimus 

tricesimus 
quadragesimus 

quinquagesimus 
sexagesimus 

septuagesimus 
octogesimus 
nonagesimus 
centesimus 

centesimus (et) primus 
ducentesimus 
trecentesimus 

quadrigentesimus 
quingentesimus 
sexcentesimus 

septingentesimus 
octingentesimus 
nongentesimus 

millesimus 
bis millesimus 
ter millesimus 

quinquies millesimus 
decies millesimus 
centies millesimus 
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 1.2.3  Глагол  (verbum)  

 
Латинский  глагол различает  следующие грамматические  

категории: лицо, число , время , наклонение  и залог. 
В латинском языке различаются  два залога: действительный 

(genus activum) и страдательный (genus passivum) и три наклонения: 
изъявительное (modus indicativus), повелительное (modus imperativus) и 
сослагательное (modus conjunctivus). 

Римские грамматики противопоставляли  времена совершенного 
несовершенного вида. 

В группу  инфекта  (незаконченные  во  времени) входят   praesens 
(настоящее  время), imperfectum (прошедшее  время несовершенного 
вида), futurum primum (будущее первое, futurum I обозначает  только  
отнесенность  действия к будущему , независимо  от его  завершенности). 

В группу  перфекта  (законченные  во  времени) входят  perfectum 
(обозначает  законченное действие , независимо  от его  длительности), 
plusquamperfectum (обозначает  действие, совершившееся  до  
наступления другого  действия  в прошлом) и futurum secundum 
(будущее второе; оно  обозначает действие, которое будет  совершено  
до  наступления другого  действия, также относящегося  к будущему). 

Правильные латинские  глаголы делятся  в зависимости  от 
конечного  гласного  основы  инфекта на четыре спряжения. 

Основа первого спряжения  оканчивается  на –a- (orna-), второго  на 
–e- долгое (mone), четвертого  на –i- долгое (audi-). 

К третьему  спряжению относятся  глаголы двух типов: а) основа 
оканчивается  на краткий тематический  гласный  –e– (mitte-) образуется  
глагольная  основа IIIa спряжения  incole–/incolo– со  значением  
населять]; б) основа оканчивается  на краткое –i-(capi-). 

Инфинитив (infinitivus) образуется  при помощи  суффикса  –re, 
присоединяемого  непосредственно  к основе: orna-re украшать, mone-re 
убеждать , mitte-re посылать, audi-re слушать. У глаголов третьего  
спряжения  с основой  на –i- конечный  гласный , по  фонетическому  
закону  латинского  языка, перед  r переходит в е: основа capi+re>c′ape-
re. 
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Основы  и основные формы  глагола 
 

Для образования временных  форм латинского  глагола служат  его 
основы , которых  насчитывается  три. Все основы  представлены в так 
называемых  основных  формах  глагола. 

В латинском языке четыре  основные формы  глагола:  
1) 1-е лицо  единственного  числа praesentis indicativi activi. Оно  

образуется  от основы  инфекта прибавлением  окончания –о . Например: 
orno, moneo, mitto, audio. Основа инфекта служит для образования всех  
времен системы  инфекта обоих  залогов изъявительного , 
сослагательного  и повелительного наклонений . 

2) 1-е лицо единственного  числа perfecti indicativi activi 
(прошедшего  законченного  времени  действительного  залога). Эта 
форма всегда заканчивается  на –i– (например  : ornavi, monui, misi, 
audivi я украсил, убедил, послал, услышал). Отбросив окончание  –i–, 
получаем  основу  перфекта  (ornav, monu, mis, audiv), от которой 
образуются  все времена системы  перфекта  действительного  залога. 

3) Supinum (супин) – отглагольное существительное, 
оканчивающееся  на –um (ornatum, monitum, missum, auditum). 
Отбросив  конечное –um, мы  получаем  основу  супина (ornat-, monit-, 
miss-, audit-). Она служит для образования  причастия  прошедшего  
времени страдательного  залога (participium perfecti passivi), 
необходимого для образования аналитических  форм страдательного  
залога системы  перфекта . 

4) Infinitivus praesentis activi – образуется  от той же основы  
инфекта, что  и первая  форма, прибавлением  к основе суффикса  –re 
(ornare, monere, mittere, audire). 

Основы перфекта  и супина образуются  у  различных  глаголов 
неодинаково . Существует  шесть способов  образования  основ перфекта 
от глагольного  корня.  

Типы  образования  основ перфекта  следующие: 
1. Для глаголов I и IV спряжений  нормой  является  перфект  на –vi 

(суффикс  –v, присоединяемый к основе инфекта , + окончание  –i), 
супин  на   - tum. Например  : orno, ornavi, ornatum, ornare 1 украшать ;  
audio, audivi, auditum, audire 4 слушать. 

2. Для большинства глаголов II спряжения  нормой является  
перфект  на –ui (суффикс  – u – + окончание  – i), супин  на – itum или – 
tum. Конечный  звук основы  инфекта –  e в этом случае отсутствует . 

Например  : moneo, monui, monitum, monere 2 убеждать  ; doceo, 
docui, doctum, docere 2 обучать. У ряда глаголов  II спряжения  супин 
отсутствует: studeo, studui, - studere 2 стремиться . Образец  словарной  
записи: studeo, ui, –, – ere 2. 
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3. В глаголах  III спряжения , у  которых  тематическому  гласному в  
основе инфекта предшествует  передне- или заднеязычный  согласный , 
часто  встречается  перфект  на – si (суффикс  –s– + окончание –i), супин 
на – tum или – sum. При этом соглачные  в положениии  перед  s 
испытывают  различные  фонетические  изменения. 

Заднеязычный  g перед s и t оглушается . В написании  сочетание с 
[k] со  звуком s обозначается  буквой  х . Например: duco, duxi (из  
duc+si), ductum, ducere 3 вести . Оглушается  перед  s и t также звонкий 
губной  b. Например: scribo, scripsi (из scrib+si), scriptum, scribere 3 
писать 

Переднеязычные d и t ассимилируются  последующему  звуку s, a 
двойное s после долгого гласного  упрощается. Например: cedo, cessi 
(из ced+si), cessum, cedere 3 ступать; mitto, misi (из mit+si), missum, 
mittere 3 посылать . 

4. В значительном числе глаголов основа перфекта  образуется  не  
прибавлением  к основе инфекта суффикса  (–v–, –u–, –s–), а 
удлинением  корневого гласного . Супин , как обычно , оканчивается  на –
tum или –sum. Этот тип представлен  в глаголах  различных  спряжений  . 

Например  : 
video, vidi, visum, videre 2 видеть ; moveo, movi, motum, movere 2 

двигать ; lego, legi, lectum, legere 3 читать ; venio, veni, ventum, venire 
4 приходить . 

В указанных  глаголах: oснова инфекта: vide –, move –, lege –, veni 
–. Основа  перфекта: vid–, mov–, leg–, ven–. 

Если  корневым  гласным является  краткое а, то его  удлинение 
приводит  часто к повлению гласного нового  качества  – долгого –е. Это  
явление наблюдается  у  следующих  очень употребительных  глаголов: 
аgo, egi, actum, agere 3 гнать, действовать ; capio, cepi, captum, capere 3 
брать ; facio, feci, factum, facere 3 делать ; jacio, jeci, jactum, jacere 3 
бросать. 

В перечисленных  глаголах: основа инфекта : age–, capi–, faci–, 
jaci–. Основа перфекта: eg–, cep–, fec–, jec– . 

Такой  способ образования перфекта  является  пережитком  
индоевропейского  чередования гласных как средства различения 
видовой  основы  глагола.  

5. Некоторые латинские глаголы  сохранили  древнюю  форму  
индоевропейского  перфекта, образованную путем удвоения  начального 
согласного . Слогообразующим элементом был при этом первоначально  
гласный е. Однако  под  влиянием корневого  гласного  он часто  с ним  
ассимилировался . Например: do, dedi, datum, dare 1 давать ; mordeo, 
momordi, morsum, mordere 2 кусать ; curro, cucurri, cursum, currere 3 
бежать. 
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6. У ряда глаголов III a спряжения  основа перфекта не отличается 
от глагольного корня (перфект  с простейшей  основой). Например: 
statuo, statui, statutum, statuere 3 cтавить; verto, verti, versum, vertere 3 
вертеть. 

 
Система  инфекта  

 
Времена , входящие в систему инфекта  (praesens, imperfectum, 

futurum I primum) обозначают действие в его  незавершенности  и 
характеризуются  значительной  морфологической общностью: все они 
образуются  от одной  основы  и имеют  одинаковые  личные  окончания. 

 
Praesens indicativi activi : 

 
I спряжение ornare - украшать 

 
orno                  ornamus – мы  украшаем  
ornas                 ornatis 
ornat                  ornant 
 

II спряжение  monere - убеждать 
 

moneo             monemus – мы  убеждаем  
mones              monetis 
monet              monent  

 
IIIa спряжение mittere - посылать 

 
mitto          mittimus – мы  посылаем  
mittis         mittitis 
mittit         mittunt 

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
capio       capimus – мы  берем 
capis        capitis   
capit        capiunt 

 
IV спряжение аudire – слушать 

 
audio     audimus – мы  слушаем  
audis      auditis 
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audit      audiunt     
 

Praesens indicativi passivi  
 

I спряжение ornare - украшать 
 

ornor                  ornamur – нас украшают  
ornaris               ornamini – вас украшают  
ornatur               ornantur – их  украшают  
 

II спряжение  monere - убеждать 
 

moneor             monemur – нас убеждают  
moneris            monemini – вас убеждают  
monetur            monentur – их  убеждают  

 
IIIa спряжение mittere - посылать 

 
mittor           mittimur – нас посылают  
mitteris         mittimini – вас посылают  
mittitur         mittuntur – их  посылают  

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
capior         capimur – нас берут  
caperis        capimini   
capitur        capiuntur 

 
IV спряжение аudire – слушать 

 
audior       audimur – нас слушают  
audiris      audimini 
auditur      audiuntur     

 
Imperfectum indicativi 

 
Imperfectum indicativi соответствует русскому прошедшему  

времени несовершенного вида или обозначает  начало  действия обоих 
залогов глаголов I и II спряжений  образуется  прибавлением  к основе 
инфекта суффикса  -ba- , а глаголов III и IV спряжений – суффикса  –
eba- и соответствующих  личных  окончаний . Тематический  гласный 
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глаголов III a спряжения mitte-re по  общему  правилу , перед  гласным 
суффикса  отсутствует  : mitt-eba-m. 

 
Imperfectum indicativi activi 

 
I спряжение ornare - украшать 

 
ornabam               ornabamus – мы  украшали  
ornabas                ornabatis 
ornabat                 ornabant 
 

II спряжение  monere - убеждать 
 

monebam             monebamus – мы  убеждали  
monebas               monebatis 
monebat               monebant  

 
IIIa спряжение mittere - посылать 

 
mittebam       mittebamus – мы  посылали  
mittebas         mittebatis 
mittebat         mittebant 

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
capiebam      capiebamus – мы  брали  
capiebas        capiebatis   
capiebat        capiebant 

 
IV спряжение аudire – слушать 

 
audiebam     audiebamus – мы  слушали   
audiebas      audiebatis 
audiebat       audiebant     

 
Imperfectum indicativi passivi  

 
I спряжение ornare - украшать 

 
ornabar                  ornabamur – нас украшали  
ornabaris               ornabamini – вас украшали 
ornabatur               ornabantur – их украшали  
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II спряжение  monere - убеждать 

 
monebar                monebamur – нас убеждали  
monebaris             monebamini – вас убеждали  
monebatur             monebantur – их  убеждали  

 
IIIa спряжение mittere - посылать 

 
mittebar           mittebamur – нас посылали 
mittebaris        mittebamini – вас посылали 
mittebatur        mittebantur – их  посылали  

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
capiebar           capiebamur – нас брали  
capiebaris        capiebamini   
capiebatur        capiebantur 

 
IV спряжение аudire – слушать 

 
audiebar         audiebamur – нас слушали  
audiebaris      audiebamini 
audiebatur      audiebantur     

 
Futurum I (primum) indicativi 

 
Futurum I (primum) indicativi, будущее первое, соответствует  

русскому  будущему  времени  как несовершенного , так и совершенного  
вида. Futurum I (primum) indicativi обоих  залогов для глаголов I и II 
спряжений  образуется  прибавлением  к основе инфекта суффикса  –b- и 
личных  окончаний  (соответственно  активных  или пассивных). 

В 1-м лице единственного  числа окончание присоединяется  
непосредственно  к суффиксу , а в остальных  формах  посредством  
тематических  гласных , как в настоящем  времени действительного  или 
страдательного  залога глаголов IIIа спряжения . 

Futurum I (primum) indicativi обоих  залогов для глаголов III и IV 
спряжений  образуется  прибавлением  к основе инфекта  в 1-м лице 
единственного  числа  суффикса  -а- , в остальных  формах  – суффикса  -е- 
и соответствующих  личных  окончаний . 

У глаголов IIIa спряжения  тематический  гласный  перед  гласным 
суффиксом  отсутствует . 

 44



 
Futurum I (primum) indicativi activi 

 
I спряжение ornare - украшать 

 
ornabo                  ornabimus – мы  украсим 
ornabis                 ornabitis 
ornabit                  ornabunt 
 

II спряжение  monere - убеждать 
 

monebo                monebimus – мы  убедим  
monebis               monebitis 
monebit               monebunt  

 
IIIa спряжение mittere - посылать 

 
mittam       mittemus – мы  пошлем 
mittes        mittetis 
mittet        mittent 

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
capiam      capiemus – мы  возьмем 
capies        capietis   
capiet        capient 

 
IV спряжение аudire – слушать 

 
audiam     audiemus – мы  послушаем  
audies      audietis 
audiet       audient     

 
 

Futurum I (primum) indicativi passivi 
 

I спряжение ornare - украшать 
 

ornabor                   ornabimur – нас украсят  
ornaberis                 ornabimini 
ornabitur                  ornabuntur 
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II спряжение  monere - убеждать 
 

monebor                 monebimur – нас убедят  
moneberis               monebimini 
monebitur               monebuntur  

 
IIIa спряжение mittere - посылать 

 
mittar            mittemur – нас пошлют 
mitteris         mittemini 
mittetur         mittentur 

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
capiar           capiemur – нас возьмут 
capieris        capiemini   
capietur       capientur 

 
IV спряжение аudire – слушать 

 
audiar         audiemur – нас послушают   
audieris      audiemini 
audietur      audientur     
 

Praesens conjunctivi 
 

Praesens conjunctivi (настоящее  время сослагательного  
наклонения) обоих  залогов для глаголов I спряжения  образуется 
заменой конечного  гласного  основы  инфекта – а суффиксом –е – и 
прибавлением  личных окончаний  (соответственно  активных  или 
пассивных).  

Praesens conjunctivi обоих  залогов для глаголов II, III и IV 
спряжений  образуется  прибавлением  к основе инфекта суффикса  –а – и 
обычных  личных  окончаний  (соответственно  активных  или пассивных). 

У глаголов IIIa спряжения  тематический  гласный  перед  гласным 
суффикса  отсутствует . 

 
Praesens conjunctivi activi 

 
I спряжение ornare - украшать 

 
ornem                ornemus – мы  украшали  бы  
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ornes                 ornetis 
ornet                  ornent 
 

II спряжение  monere - убеждать 
 

moneam               moneamus – мы  убеждали  бы  
moneas                moneatis 
moneat                 moneant  

 
IIIa спряжение mittere - посылать 

 
mittam       mittamus – мы  посылали  бы  
mittas         mittatis 
mittat          mittant 

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
capiam        capiamus – мы  брали  бы  
capias         capiatis   
capiat          capiant 

 
IV спряжение аudire – слушать 

 
audiam         audiamus – мы  слушали  бы   
audias           audiatis 
audiat           audiant     
 

Praesens conjunctivi passivi  
 

I спряжение ornare - украшать 
 

orner        ornemur – мы  были  бы украшаемы , нас украшали  бы   
orneris      ornemini 
ornetur      ornentur 

 
II спряжение  monere - убеждать 

 
monear     moneamur – нас убеждали  бы , мы  были  бы  убеждаемы  
monearis  moneamini 
moneatur moneantur  
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IIIa спряжение mittere - посылать 
 

mittar       mittamur – нас послали  бы , мы  были  бы  посланы 
mittaris     mittamini 
mittatur    mittantur 

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
capiar           capiamur – мы  были  бы  взяты , нас брали  бы 
capiaris        capiamini   
capiatur        capiantur 

 
IV спряжение аudire – слушать 

 
audiar              audiamur – мы  бы  ли бы  слушаемы , нас слушали  бы 
audiaris           audiamini 
audiatur           audiantur     

 
Imperfectum conjunctivi 

 
Imperfectum conjunctivi (прошедшее незаконченое время 

сослагательного  наклонения) обоих залогов для всех глаголов 
образуется  прибавлением  к основе инфекта  суффикса  – re и обычных 
личных  окончаний  (соответственно  активных  или пассивных). 

У глаголов IIIa  спряжения  колнечный гласный  основы  – i – 
переходит перед суффиксом – re  в – е – : capi+re+m>caperem. 

Суффикс  – re  образовался  из более древней формы – se – в 
результате ротацизма, так как s оказалось  между  гласными. 

 
Imperfectum conjunctivi activi 

 
I спряжение ornare - украшать 

 
ornarem               ornaremus –  мы  украшали  бы  
ornares                ornaretis 
ornaret                 ornarent 
 

II спряжение  monere - убеждать 
 

monerem          moneremus – мы  убеждали бы  
moneres           moneretis 
moneret            monerent  
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IIIa спряжение mittere - посылать 

 
mitterem       mitteremus – мы  посылали  бы  
mitteres        mitteretis 
mitteret        mitterent 

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
caperem        caperemus – мы  брали  бы  
caperes         caperetis   
caperet         caperent 

 
IV спряжение аudire – слушать 

 
audirem          audiremus – мы  слушали  бы 
audires           audiretis 
audiret            audirent     

 
Imperfectum conjunctivi passivi 

 
I спряжение ornare - украшать 

 
ornarer                   ornaremur –  нас украшали бы 
ornareris                ornaremini 
ornaretur                 ornarentur 
 

II спряжение  monere - убеждать 
 

monerer              moneremur – нас убеждали  бы  
monereris           moneremini 
moneretur           monerentur  

 
IIIa спряжение mittere - посылать 

 
mitterer            mitteremur – нас посылали  бы  
mittereris         mitteremini 
mitteretur         mitterentur 

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
caperer             caperemur – нас брали  бы  
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capereris          caperemini   
caperetur          caperentur 

 
IV спряжение аudire – слушать 

 
audirer              audiremur – нас слушали  бы  
audireris           audiremini 
audiretur           audirentur     
 
Imperativus praesentis (повелительное  наклонение) 
 
Imperativus имеет  форму  единственного  и множественного  числа. 
Форма единственного  числа совпадает с основой  инфекта. У  

глаголов IIIв спряжения  конечный  гласный  основы  -i-, по 
фонетическому  закону  переходит  в –е-. 

Форма множественного  числа  оббразуется прибавлением  к основе 
инфекта окончания  –te (ср . в русском –те). У глаголов IIIa спряжения 
тематический  гласный  е переходит, по  общему  правилу , в –i. 

 
        Singularis                                   Pluralis 
 
I orna ! украшай !                     ornate ! украшайте ! 
II mone ! убеждай                      monate !    
IIIa mitte ! посылай  !                mittite !     
IIIb cape ! бери  !                       capite ! 
IV audi ! слушай  !                     audite ! 
 
Для выражения запрещения в латинском языке употребляется  

особая  форма. Она сосставляется  из императива от неравильного 
глагола nolo не желаю  в соответствующем  числе и инфинитива глагола 
с основным лексическим  значением. 

Singularis : noli ornare(monere, mittere, capere, audire)! Не  
украшай(убеждай , посылай , бери , слушай)! 

Pluralis : nolite ornare(monere, mittere, capere, audire)! Не 
украшайте (не убеждайте , не посылайте, не берите, не слушайте)! 

Глаголы IIIa спряжения  dico говорить, duco вести , III b спряжения  
facio делать образуют  единственное  число  императива без конечного  
гласного основы  : dic! говори ! duc! веди  ! fac! делай  ! 
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Imperativus futuri 
 
Наряду  с формой  повелительного наклонения  настоящего времени 

Imperativus praesentis существует также Imperativus futuri, 
предполагающий исполнение приказания в будущем, особенно  
употребительный  в юридическом  языке. Он образуется  прибавлением  к 
основе инфекта окончаний  2-го  и 3-го  лица единственного  числа – to, 
2-го  лица множественного  числа – tote, 3-го лица множетвенного  числа  
– nto. Например: ornato да будешь (будет) украшать, ornatote да будете 
украшать, ornanto да будут  они украшать. 

 
Неличные (неспрягаемые) формы  глагола 

 
В систему  инфекта входят  также неличные формы  глагола : 

infinitivus praesentis activi, infinitivus praesentis passivi, participium 
praesentis activi, gerundivum, gerundium. 

Инфинитив (infinitivus praesentis activi) образуется  при помощи  
суффикса  –re, присоединяемого  непосредственно  к основе: orna-re 
украшать, mone-re убеждать, mitte-re посылать , audi-re слушать. У  
глаголов третьего  спряжения  с основой  на –i- конечный  гласный , по 
фонетическому  закону  латинского  языка, перед  r переходит в е: основа 
capi+re>c ′ape-re. 

Infinitivus praesentis passivi (инфинитив  настоящего  времени 
страдательного  залога) образуется  путем прибавления  к основе 
инфекта суффикса  – ri для глаголов I, II, IV спряжений  и суффикса  – i 
для глаголов III спряжения . Конечный гласный  у  основы у  глаголов III 
спряжения  отсутствует: ornari украшаться , быть украшаемым; moneri 
убеждаться , быть убеждаемым; mitti посылаться , быть посылаемым; 
capi браться; audiri слышаться , быть слышимым, слушаемым. 

Participium praesentis activi (причастие настоящего времени  
действительного залога) образуется  прибавлением  к основе инфекта 
суффикса  – nt – для глаголов I и II спряжений  и суффикса  – ent – для 
глаголов III и IV спряжений .  

Participium praesentis activi соответствует  по значению как 
русскому  пичастию , так и деепричастию: Например: ornans 
украшающий , украшая . 

Gerundivum (герундив) – отглагольное прилагательное,  
образуемое присоединением к осгнове перфекта  суффикса  – nd – для 
глаголов I и II спряжений , суффикса  – end – для глаголов III и IV 
спряжений  и окончаний прилагательных  I и II склонения . Например: 
ornandus, a, um ; monendus, a, um ; mittendus, a, um ; capiendus, a, um ; 
audiendus, a, um. 
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Gerundium (герундий) – отглагольное существительное ,  
обозначающее  процесс действия. Образуется пр  помощи тех  же  
суффиксов , что  и герундив, имея форму  только  косвенных  падежей  
единственного  числа II склонения . Напрмер: genetivus ornandi 
украшения, dativus – ablativus ornando, accusativus (ad) ornandum. 

 
Система  перфекта  

 
Времена , входящие в группу перфекта (perfectum, 

plusquamperfectum, futurum secundum II), параллельны  трем временам  
системы  инфекта.однако  они образуются  по-другому . 

Действительный залог этих  времен  образуется синтетическим 
путем от основы  перфекта . 

Страдательный залог образуется  аналитическим  путем при 
помощи  participium perfecti passivi спрягаемого  глагола и личных форм 
вспомогательного  глагола esse.  В системе  перфекта различаются  
формы , образуемые: 1) от основы  перфекта; 2) от супина. 

Все глаголы , независимо  от принадлежности  их  к тому  или иному 
спряжению , во  временах  системы  перфекта  спрягаются  одинаково . 

 
Perfectum indicativi activi 

 
Perfectum indicativi activi образуется  посредством  присоединения  

к основе перфекта  особых  личных  окончаний , одинаковых  для всех  
спряжений . 

 
Singularis      Pluralis  
1-е л. –i –       - imus 
2-е л. – isti –  - istis 
3-е л. – it       - erunt  

 
I спряжение ornare - украшать 

 
ornavi                  ornavimus –  мы  украсили  
ornavisti               ornavistis 
ornavit                 ornaverunt 
 

II спряжение  monere - убеждать 
 

monui              monuimus – мы  убедили  
monuisti           monuistis 
monuit             monuerunt  
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IIIa спряжение mittere - посылать 
 

misi            misimus – мы  послали  
misisti        misistis 
misit           miserunt 

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
cepi             cepimus – мы  взяли  
cepisti         cepistis   
cepit            ceperunt 

 
IV спряжение аudire – слушать 

 
audivi              audivimus – мы  послушали  
audivisti          audivistis 
audivit             audiverunt     
 

Perfectum indicativi passivi 
 

I спряжение ornare – украшать 
 
ornatus,a,um sum          ornati, ae, a   sumus – мы  были  украшены  
                    es                                 estis    

            еst                                sunt  
 

II спряжение  monere – убеждать 
 

monitus,a ;um sum                     moniti, ae, a  sumus 
              es                                              estis    
              est                                             sunt  

 
IIIa спряжение mittere - посылать 

 
missus,a,um   sum                     missi, ae, a   sumus 

            es                                            estis    
            est                                           sunt  

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
captus,a,um   sum                    capti, ae, a     sumus 

            es                                             estis    
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            est                                            sunt  
 

IV спряжение аudire – слушать 
 

auditus,a,um  sum                     auditi, ae, a   sumus 
                    es                                             estis    

            est                                            sunt  
 

Plusquamperfectum indicativi activi 
 

Plusquamperfectum indicativi activi (прошедшее  время) означает 
действие  законченное , совершившееся  раньше другого  действия, 
относящегося  к прошлому . 

Plusquamperfectum indicativi activi образуется прибавлением  к  
основе перфекта  суффикса  – era – и обычных  личных  окончаний 
действительного  залога. 

 
Образец спряжения  Plusquamperfectum indicativi activi 

 
I спряжение ornare – украшать 

 
Singularis                                         Pluralis  
ornaveram я украсил (раньше)     ornaveramus 
ornaveras                                     ornaveratis    
ornaverat                                     ornaverant         
 

II спряжение  monere – убеждать 
 

Singularis                                           Pluralis  
 
monueram я убедил (раньше)       monueramus 
monueras                                     monueratis    
monuerat                                      monuerant         

 
IIIa спряжение mittere – посылать 

 
Singularis                                   Pluralis  
 
miseram я послал (раньше)      miseramus 
miseras                                    miseratis    
miserat                                     miserant  
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IIIб  спряжение capere – брать 
 

Singularis                                    Pluralis  
 
ceperam я взял (раньше)            ceperamus 
ceperas                                      ceperatis    
ceperat                                      ceperant 
 

IV спряжение аudire – слушать 
 

Singularis                                           Pluralis  
 
audiveram я услышал  (раньше)   audiveramus 
audiveras                                    audiveratis    
audiverat                                    audiverant 

 
Образец спряжения  Plusquamperfectum indicativi passivi 

 
I спряжение ornare – украшать 

 
Singularis                                           Pluralis  

 
ornatus,a,um  eram   ornati,ae,a eramus мы  были  украшены  (раньше) 

             eras                    eratis    
             erat                     erant  

 
II спряжение  monere – убеждать 

 
Singularis                                           Pluralis  

 
monitus,a,um eram              moniti, ae, a  eramus 

             eras                                   eratis    
             erat                                    erant  

 
IIIa спряжение mittere – посылать 

 
Singularis                                           Pluralis  
 
missus,   eram                     missi, ae, a    eramus 
a, um      eras                                            eratis    
              erat                                             erant  
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IIIб  спряжение capere – брать 
 

Singularis                                           Pluralis  
 

captus,a,um    eram                    capti, ae, a     eramus 
             eras                                           eratis    
             erat                                            erant  
 

IV спряжение аudire – слушать 
 

Singularis                                           Pluralis 
 

auditus,a,um  eram                     auditi, ae, a   eramus 
                     eras                                          eratis    

             erat                                          erant  
 

Futurum secundum (II) indicativi activi 
 

Futurum secundum (II) indicativi activi означает  действие, которое 
произойдет  в будущем  раньше другого  действия , передаваемого  
будущим первым . 

Futurum secundum (II) indicativi activi на русский  язык  
переводится  будущим временем  совершенного  вида. 

Futurum secundum (II) indicativi activi образуется прибавлением  к 
основе перфекта суффиксов  –er – для 1-го  лица единственого  числа , -
eri- для всех остальных  лиц и обычных личных  окончаний 
действительного  залога (1-е лицо –o) . 

 
Образец спряжения  

 
I спряжение ornare – украшать 

 
Singularis                                           Pluralis  
 
ornavero я украшу  (раньше)          ornaverimus 
ornaveris                                       ornaveritis    
ornaverit                                       ornaverint         
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II спряжение  monere – убеждать 
 

Singularis                                                      Pluralis  
 
monuero я смогу  убедить (раньше)       monuerimus 
monueris                                               monueritis    
monuerit                                               monuerint         

 
IIIa спряжение mittere – посылать 

 
Singularis                                           Pluralis  
 
misero я пошлю (раньше)         miserimus 
miseris                                     miseritis    
miserit                                      miserint  

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
Singularis                                           Pluralis  
 
cepero я возьму  (раньше)          ceperimus 
ceperis                                      ceperitis    
ceperit                                      ceperint 

IV спряжение аudire – слушать 
 

Singularis                                           Pluralis  
 
audivero я услышу  (раньше)       audiverimus 
audiveris                                    audiveritis    
audiverit                                     audiverint 

 
Futurum secundum (II) indicativi passivi 

 
Futurum secundum (II) indicativi passivi означает  действие, 

которое произойдет  в будущем раньше другого  действия, 
передаваемого  будущим первым. 

Futurum secundum (II) indicativi passivi на русский  язык  
переводится  будущим временем  совершенного  вида. 

Futurum secundum (II) indicativi passivi образуется  прибавлением  
к причастию  прошедшего  времени  страдательного  залога participium 
perfecti passivi спрягаемого  глагола глагола esse в futurum I primum. 
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Образец спряжения  Futurum secundum (II) indicativi passivi 
 

I спряжение ornare – украшать 
 

Singularis                                           Pluralis  
 

ornatus,a,um ero  ornati,ae,a   erimus–мы  будем украшены  (раньше) 
    eris                   eritis    

            erit                    erunt  
 

II спряжение  monere – убеждать 
 

Singularis                                           Pluralis  
 

monitus,a,um ero                     moniti, ae, a   erimus 
             eris                                         eritis    
             erit                                         erunt  

 
IIIa спряжение mittere – посылать 

 
Singularis                                           Pluralis  
 

missus,a,um   ero                     missi, ae, a   erimus 
             eris                                        eritis    
             erit                                        erunt  

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
Singularis                                           Pluralis  
 

captus,a,um    ero                    capti, ae, a     erimus 
             eris                                          eritis    
             erit                                          erunt  
 

IV спряжение аudire – слушать 
 

Singularis                                           Pluralis 
 

auditus,a,um  ero                     auditi, ae, a   erimus 
            eris                                          eritis    
            erit                                          erunt  
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Образец спряжения  Perfectum conjunctivi activi 
 

I спряжение ornare – украшать 
 

Singularis                                           Pluralis  
 
ornaverim                                         ornaverimus 
ornaveris                                          ornaveritis    
ornaverit                                           ornaverint         

 
II спряжение  monere – убеждать 

 
Singularis                                                      Pluralis  
 
monuerim                                                 monuerimus 
monueris                                                   monueritis    
monuerit                                                   monuerint         

 
IIIa спряжение mittere – посылать 

 
Singularis                                      Pluralis  
 
miserim                                       miserimus 
miseris                                        miseritis    
miserit                                         miserint  

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
Singularis                                      Pluralis  
 
ceperim                                       ceperimus 
ceperis                                         ceperitis    
ceperit                                         ceperint 

 
IV спряжение аudire – слушать 

 
Singularis                                           Pluralis  
 
audiverim                                      audiverimus 
audiveris                                        audiveritis    
audiverit                                        audiverint 
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Образец спряжения  Perfectum conjunctivi passivi 
 

I спряжение ornare – украшать 
 

Singularis             Pluralis  
 

ornatus,a,um  sim  ornati,ae,a    simus–мы  были  бы  украшены   
             sis                       sitis    
             sit                       sint  

 
II спряжение  monere – убеждать 

 
Singularis                                  Pluralis  
 

monitus,a,um sim                     moniti, ae, a  simus 
             sis                                          sitis    
             sit                                           sint  

 
IIIa спряжение mittere – посылать 

 
Singularis                                 Pluralis  
 
missus,a,um   sim             missi, ae, a   simus 
                     sis                                  sitis    
                     sit                                  sint  

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
Singularis                                Pluralis  
 

captus,a,um    sim                    capti, ae, a     simus 
             sis                                           sitis    
             sit                                            sint  
 

IV спряжение аudire – слушать 
 

Singularis                              Pluralis 
 

auditus,a,um  sim                     auditi, ae, a   simus 
             sis                                          sitis    
             sit                                          sint  
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Образец спряжения  Plusquamperfectum conjunctivi activi 
 

I спряжение ornare – украшать 
 

Singularis                                           Pluralis  
 
ornavissem                                      ornavissemus 
ornavisses                                        ornavissetis    
ornavisset                                        ornavissent         

 
II спряжение  monere – убеждать 

 
Singularis                                                      Pluralis  
 
monuissem                                                 monuisssemus 
monuisses                                                   monuissetis    
monuisset                                                    monuissent        

 
IIIa спряжение mittere – посылать 

 
Singularis                                           Pluralis  
 
misissem                                       misissemus 
misisses                                         misissetis    
misisset                                          misissent  

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
Singularis                                           Pluralis  
 
cepissem                                      cepissemus 
cepisses                                        cepissetis    
cepisset                                        cepissent 
 

IV спряжение аudire – слушать 
 

Singularis                                           Pluralis  
 
audivissem                                     audivissemus 
audivisses                                       audivissetis    
audivisset                                       audivissent 
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Образец спряжения  Plusquamperfectum conjunctivi passivi 
 

Plusquamperfectum conjunctivi passivi образуется  при помощи  
participium perfecti passivi и imperfectum глагола esse. 

 
I спряжение ornare – украшать 

 
Singularis                                Pluralis  
 

ornatus,a,um  essem    ornati,ae,a    essemus–мы  были  бы  украшены  
             esses                         essetis    
             esset                         essent  

 
 

II спряжение  monere – убеждать 
 

     Singularis                Pluralis  
                    

monitus,a,um essem   moniti,ae,a  essemus–мы  были  бы  убеждены                        
                     esses                      essetis    

             esset                      essent  
 

IIIa спряжение mittere – посылать 
 

Singularis                      Pluralis  
 

missus,a,um   essem      missi, ae, a   essemus 
             esses                           essetis    
             esset                           essent  

 
IIIб  спряжение capere – брать 

 
Singularis                           Pluralis  
 

captus,a,um    essem                    capti, ae, a      essemus 
             esses                                            essetis    
             esset                                             essent  
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IV спряжение аudire – слушать 
 

Singularis                           Pluralis 
 
auditus,a,um  essem                     auditi, ae, a   essemus 

             esses                                          essetis    
             esset                                          essent  

 
Формы , образуемые от супина  

 
Supinum (супин) является  отглагольным именем, образованным от 

глагольного  корня прибавлением  суффикса  – tu -, и относится к 
именам   IV склонения  . Супин  имеет  только  два падежа : accusativus 
(captum – supinum I) и ablativus (captu – supinum II) – здесь отчетливо  
видна его  принадлежность  к IV склонению. 

C супином совпадает  форма среднего  рода participium perfecti 
passivi (причастие прошедшего времени  страдательного  залога), 
например: captus, capta, captum взятый , взятая , взятое. Поэтому  
возникло  правило , согласно  которому participium perfecti passivi 
образуется  от основы  супина прибавлением  родовых  окончаний – us, - 
a, - um. За основу   супина принимается  в этом случае форма супина I 
без конечного – um. Образцы  participium perfecti passivi (основа супина 
+ us, a, um) : ornatus, a, um украшенный , ая, ое; monitus, a, 
um убежденный , ая, ое; будучи  убежден  ; missus, a, um посланный , ая, 
ое; auditus, a, um (у)слышанный , ая, ое ; будучи  услышан . 

 
Infinitivus perfecti activi 

 
Infinitivus perfecti activi образуется  прибавлением  к основе 

перфекта  суффикса  – isse. Например: ornavisse украсить (в прошлом), 
misisse, fuisse. Обычно  употребляется  в инфинитивных оборотах . 

 
Infinitivus perfecti passivi 

 
Infinitivus perfecti passivi (инфинитив  прошедшего времени 

страдательного  залога) образуется  из participium perfecti passivi и 
инфинитива esse. Он употребляется  только  в инфинитивных  оборотах. 
Входящее  в его  состав  страдательное  причастие согласуется  в падеже ,  
роде и числе  с логическим подлежещим  оборота. Поэтому  participium 
perfecti passivi может  иметь здесь  форму именительного или 
винительного  падежа любого  рода и числа. Образец  Infinitivus perfecti 
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passivi : Singularis : ornatus, a, um (- um, - am, - um) esse ; Pluralis : 
ornati, ae, a (- os, - as, - a) esse быть украшенным (в прошлом). 

 
Participium futuri activi 

 
Participium futuri activi (причастие  будущего времени 

действительного залога) образуется  от основы  супина прибавлением  
суффикса  –ur и родовых окончаний прилагательных  I – II склонения: ( 
- us, - a, - um). Оно выражает  намерение совершить действие, 
указанное  значением  данного  глагола. Например: ornaturus, a, um 
намеревающийся  (намереваясь) украшать; moniturus, a, um  
намеревающийся  (намереваясь) убеждать;  missurus, a, um 
намеревающийся  (намереваясь) посылать . 

Participium futuri activi в сочетании  с инфинитивом esse образует 
форму Infinitivus futuri activi (инфинитив  будущего  времени  
действительного залога), употребительную только  в инфинитивных 
оборотах . Входящее  в состав  infinitivus fituri activi активное причастие  
будущего  времени , согласуясь  с логическим подлежащим  оборота в 
падеже , числе и роде, может  иметь здесь  форму именительного или 
винительного  падежа любого  рода и числа . Образец  infinitivus futuri 
activi : singularis : ornaturus, a, um (- um, - am, - um) esse ; pluralis : 
ornaturi, ae, a ( - os, - as, - a) esse украсить (в будущем). 

 
Infinitivus futuri passivi 

 
Infinitivus futuri passivi (инфинитив будущего времени  

страдательного  залога) состоит  из двух  глагольных  форм : супина на – 
um и формы  iri, являющейся  по происхождению  страдательным 
инфинитивом настоящего  времени  от глагола  ire идти . Например  : 
ornatum iri быть украшенным  ( в будущем), missum iri, captum iri. 

 
2 Практические  задания  
2.1 Раздел  I 

 
Упражнение 1 Просклоняйте существительные 1-го  склонения: 

nauta m – моряк, terra f – земля, filia f – дочь , rosa f – роза, gloria f – 
слава, dea f богиня. 
 
 Упражнение 2 Просклоняйте существительные 1-го  склонения: 
natura - природа, causa - причина, cavea – клетка, catena – цепь; pl – 
оковы , poeta m – моряк. 
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Тексты  
 
 1. Scientia potentia est. 2. Terra est sphaera. 3. Terra est stella. 4. 
Terra et Luna sunt stellae. 5. Philosophia est magistra vitae. 6. Historia est 
magistra vitae. 7. Historia est schola vitae. 8. Schola est via scientiarum. 9. 
Roma est in Italia. 10. In terra et in aqua est vita. 11. In luna non est vita. 
12. In silvis sunt bestiae.13. In Africa sunt silvae palmarum. 14. Minerva 
est dea pugnarum. 15. Incola insulae est nauta. 16. Ibi victoria, ubi 
concordia. 17. Experientia est optima magistra. 18. Aurora musis amica.  

 
Лексический  минимум 

 
aqua,ae f – вода 
concordia, ae f – согласие 
et – и   
filia,ae f – дочь 
ibi – там  
in – в, на 
incola, ae m, f – житель, -ница  
insula, ae f – островок 
lingua, ae f – язык 
nauta, ae m – моряк 
non – не 
potentia, ae f – сила, власть 
pugna, ae f – сражение, битва 
schola, ae f – школа 
scientia, ae f – знание 
silva, ae f – лес 
stella, ae f – звезда, планета 
terra, ae f – земля  
ubi – где 
via, ae f - дорога 
victoria, ae f – победа 
vita, ae f – жизнь 

 
2.2 Раздел  II 
 
Упражнение 1 
 
Определите по форме инфинитива, к какому  типу  спряжения  

принадлежит  каждый  из следующих  глаголов, напишите его  основу  и 
1-е лицо единственного  числа  настоящего  времени . 
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Amare любить, accusare обвинять , audire слушать, cedere ступать, 
clamare кричать, condere основывать, credere верить, dare давать, 
debere быть должным, dicere говорить, docere обучать, ducere вести , 
errare ошибаться , finire кончать, habere иметь, laudare хвалить, legere 
читать,  mittere посылать , movere двигать , numerare считать, scribere 
писать, sentire чувствовать , servire служить, tenere держать, videre 
видеть, vincere побеждать . 

 
Упражнение 2  
 
Образуйте и напишите инфинитив  следующих  глаголов по  форме 

1-го  лица единственного  числа. Обозначьте количество  конечного  
гласного основы . 

 
Глаголы 1 спряжения: аmo, accuso, clamo, do, erro, numero ; 
      3 спряжения: ago, cedo, credo, duco, mitto, scribo ; 
               2 спряжения: debeo, doceo, habeo, moveo, teneo ; 
      3 спряжения: condo, dico, lego, vinco ; 
               4 спряжения: audio, finio, sentio, servio. 

 
Упражнение 3 
 
Переведите на латинский  язык: на земле, на землю; в Италии , в 

Италию; в лесу , в лес; на остров, на острове; в леса, на острова; в 
лесах , на островах . 

 

Упражнение 4 

Просклоняйте следующие глаголы  в настоящем  времени: 

ornare (I) ; ardĕre(III) ; mordĕre(III) ; sapĕre(III) ; florire(IV) ; 

decere (II). 

Тексты  
 

A. 1) Magistra puellis fabulam narrat. 2) Laborare debemus. 3) Quid 
times ? 4) Si vales, bene est, ego valeo. 5) Etiam bestia memoriam habet.6) 
Si narras, audire debeo. 7) Si dormimus, nihil audimus.8) Si magistra 
narrat, audire debetis. 9) Stellae et luna nautis viam monstrant. 10) Quis 
aut in victoria, aut in fuga copias numerat ? 12) Puella jam litteris studet. 
13) Patriam amare et defendere debemus. 14) Pro patria pugnamus. 15) 

 66



Dum spiro, spero. 16) Cum tacent, clamant (Cicero).  17) Haud semper 
errat fama. 18) Aquilam volare doces. 

B. 1) Luna et stellae noctu terram illustrant. 2) Luna saepe figuram 
litterae C habet. 3) Non semper luna vdemus : umbra terae interdum 
obscurat lunam. 4) Diana est dea silvarum, praeterea dea lunae est. 5) 
Diana sagittas habet. 6) Sagittis Diana bestias silvarum necat. 7) Minerva 
est dea pugnarum et item mitteras amat. 8) Minerva hasta pugnat. 9) In 
Fraecia et in Italia vides statuas Minervae et Dianae. 10) Sicilia est incola 
Europae.11) Incolae Siciliae agricolae et nautae sunt. 12) Agricolae arant 
terram, nautae navigant. 13) In oris Siciliae coloniae Graeciae sunt. 14) 
Non procul ab ora Siciliae est Aetna. 15) Nihil semper floret. 16) Qui 
timide rogat, docet negare. 17) Aquila non captat muscas. 

 
Лексический  минимум 

 
amo, avi, atum, are – любить 
audio, ivi, itum, ire – слушать, слышать 
bestia, ae f – животное, зверь 
clamo, avi, atum, are – кричать, провозглашать 
debeo, debui, debitum, ere – быть должным  
doceo, docui, doctum, ere – учить, обучать 
dormio, ivi, itum, ire – спать 
erro, avi, atum, are – блуждать, заблуждаться , ошибаться  
fabula, ae f – молва, сказка , басня , рассказ  
habeo, habui, habitum, ere – иметь 
laboro, avi, atum, are – работать 
littera, ae f – буква 
memoria, ae f – память 
monstro, avi, atum, are – указывать , показывать  
narro, avi, atum, are – рассказывать  
nihil, nil – ничто 
numero, avi, atum, are – считать, исчислять  
orno, avi, atum, are – украшать 
patria, ae f – отечество , родина 
pro c abl. – за, вместо  
pugno, avi, atum, are – сражаться  
quis ? quid ? – кто  ? что  ? 
spero, avi, atum, are – надеяться  
sum, fui, - , esse – быть 
taceo, tacui, tacitum, tacere – молчать 
valeo, valui, - , ere – быть здоровым, сильным, быть в состоянии , иметь 
значение  
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2.3 Раздел  III 

 
Упражнение 1 
 
Определите к какому  типу  спряжения  принадлежат  следующие 

глаголы , образуйте от каждого  из них формы  1-го  лица единственного  
числа и 3-го  лица множественного  числа настоящего  времени: 

 Docere обучать; dicere говорить; videre видеть; vivere жить; 
tacere молчать; scribere писать; sentire чувствовать; vincere побеждать; 
venire приходить; legere читать; colere обрабатывать; scire знать; agere 
делать. 

 
Упражнение 2 
 
Образуйте формы  1-го  лица единственного  числа и инфинитива от 

следующих  личных  форм глаголов: colimus, vivimus, scribimus, 
regimus, venimus, dicitis, vincitis, sentitis, legunt, credunt, agunt, sciunt. 

 
Упражнение 3 
 
Образуйте формы  1-го  и 2-го лица  единственного  числа и 3-го  

лица множественного  числа от следующих  глаголов: 
cogitare, imperare, colere, errare, legere, pugnare, premere, scribere, 

monstrare, vivere, narrare, vincere. 
 
Упражнение 4 
 
Переведите на латинский  язык: на дорогу , на дороге, в Африку , в 

Африке , на родине, на родину , в битве, в битву . 
 

Тексты  
 

А. 1. Ita scribo, ut sentio. 2. Natura nihil sine causa gignit. 3. Quis in 
vita nunquam errat ? Qui nihil agit. 4. Unde venis ? E silva. 5. Lectum 
venimus. 6. Avaritiam neque copia, neque inopia minuit. 6. Quid ibi 
struis ? Quid struunt ? 8. Pecuniam tibi reddo. 9. « Cedo » facit 
perfectum »cessi », « cado » - « cecidi », « caedo – cecidi ». 10. Nautae 
insulam capiunt.11. Bis dat qui cito dat.12. Epistulas mihi scribe 
mitteque.13. Mecum legite, mecum scribite! 14. Amica nos ad se vocat. 15. 
Vive valeque.16. Credite mihi ; semper vobis credo.17. Recede a me ! 18. 
Noli me tangere ! 19. Nolite ad me venire hodie. 20. Fabulas poetarum 
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libenter legimus. 21. Nolite tacere, si dicere debetis. 22. Vivere est 
cogitare. 

B. 1. Agricolae terram colunt. 2. Dum vivis, sperare decet. 3. Quid 
vides in silva ? 4. Quid agis ? Quid agitis ? 5. Nolite dicere, si nescitis. 6. 
Si taces, consentis. 7. Nihil habeo ad te scribere. 8. Promittis ad cenamnec 
venis. 9. Natura nihil facit frustra. 10. Epistulam a te accipio. 11. Vitam 
regit fortuna, non sapientia. 12. Audi, scribe, lege ! 13. Fabulam nobis 
narra, filia ! 14. Tu me opera, consilio, gratia juva ! 15. Exercete 
memoriam ! 16. Qui quaerit, reperit. 17. Epistula non erubescit. 18. Festina 
lente ! 19. Nota bene! (=NB) 

 
Лексический  минимум 

 
a, ab, abs (c. abl.) от 
ago, egi, actum, ere 3 вести , гнать, делать 
capio, cepi, captum, ere 3 брать, захватывать  
cedo, cessi, cessum, ere 3 идти , ступать, уступать 
copia, ae f запас, изобилие 
credo, credidi, creditum, ere 3 верить 
cum (c. abl.)  с, вместе, с  
dico, dixi, dictum, ere 3 говорить, называть  
do, dedi, datum, dare 1 давать 
e, ex (c.abl.) из, с, от 
ego, mei я, меня 
facio, feci, factum, ere 3 делать 
lego, legi, lectum, ere 3 собирать, читать 
mitto, misi, missum, ere 3 пускать , посылать  
natura, ae f природа 
nos, nostri мы , насpecunia, ae f деньги 
reddo, reddidi, redditum, ere 3 отдавать, возвращать 
scribo, scripsi, scriptum, ere 3 чертить, писать 
sed но , же, впрочем 
sentio, sensi, sensum, ire 4 чувствовать  
struo, struxi, structum, ere 3 строить 
sui, sibi себя  
tu, tui ты  
venio, veni, ventum, ire 4 приходить 
vos, vestri вы  
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2.4 Раздел  IV 
 

Упражнение 1 
 
Просклоняйте: сampus latus широкое поле, liber noster наша книга, 

bellum longum длительная  война. 
 
Упражнение 2  
 
Определите падежные формы  следующих существительных  

мужского  и женского  рода, образуйте их  им. и род . падежи  ед. ч.: 
causam, campum, campos, linguam, amicum, agricolas, agros, libros, 
magistram, magistras, magistrum, magistros. 

 
Упражнение 3  
 
Образуйте форму  nom. – acc. pl. от следующих  существительных  

среднего рода: fatum судьба, instrumentum орудие, oppidum город, 
signum знак , imperium приказание . 

 
Упражнение 4 
 
Переведите на латинский  язык: от дочери , от моряка, из Италии, 

из лесу , из сражения , за родину , за землю,  за жизнь. 
 

Тексты  
 

A. 1) Amicus mecum legit et scribit. 2) Magister monet puerum : 
« Stude, puer! » Labora, discipule! 3) Qui agrum colit, agricola est. 4) 
Pueri libros poetarum legunt. 5) Medici causas morborum invenire student. 
6) Non nobis tantum vivimus, sed patriae et amicis. 7) Patriam in periculis 
viri defendere debent. 8) Ante portas est bellum. 9) Inter bella et pericula 
non est locus otio. 10) Noli tangere circulos meos! 11) Helvetii arma 
capiunt, in Romnos incedunt. 12) Elephantum ex musca facis. 13) Verbum 
movet, exemplum trahit. 14) Otium post negotium. 15) Ignorantia non est 
argumentum. 16) Morborum remedium quaero. 

B. 1) Magistri discipulos docent. 2) Discipuli magistro epistulam 
scribunt. 3) Fluvius campos irrigat. 4) Non magister ad discipulum, sed 
discipulus ad magistrum debet venire. 5) Amici libros a me accipiunt. 6) 
Magistri docent pueros verba recte legere et scribere. 7) Romani in ripa 
fluvii castra ponunt. 8) Libros, qui bene discit, amat. 9) Sibi bene facit, qui 
bene facit amico. 10) Periculum est in mora. 11) Inter arma tacent 
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musae.12) Aliena vitia in oculis habemus, a tergo nostra sunt. 13) Lupus 
non mordet lupum. 

 
Лексический  минимум 

 
ager, agri m поле, пашня 
amicus, i m друг  
ante ( c acc.) до , перед  
bellum, i n война 
defendo, fendi, fensum, ere 
discipulus, i m ученик 
exemplum, i n пример , образец  
inter ( c acc.) между , среди  
liber, libri m книга 
locus, i m место  
magister, tri m учитель, наставник 
moneo, ui, itum, ere 2 напоминать, призывать, убеждать  
otium, i n досуг , отдых , праздность  
porta, ae f ворота, дверь 
puer, pueri m ребенок , мальчик 
qui, quae, quod который ,- ая, - ое 
studeo, ui, - , - re 2 усердно  заниматься , стараться , стремиться  
tango, tetigi, tactum, ere 3 трогать, касаться  
traho, traxi, tractum, ere 3 тащить, увлекать 
verbum, i n слово, глагол 
vir, viri m муж, мужчина, человек  
vivo, vixi, victum, ere 3 жить 

 
2.5 Раздел  V 

 
Упражнение 1  
 
Просклоняйте: ille poeta clarus тот знаменитый поэт, istud 

exemplum bonum этот  хороший пример . 
 
Упражнение 2 
 
Образуйте рarticipium perfecti passivi и futuri activi от глаголов 

monstro 1, doceo 2 обучать, scribo3 писать, finio 4 кончать. 
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Упражнение 3 
 
Переведите на латинский  язык: от друга, за другом, с другом,  

между  друзьями , с примером, из примера, с книгой, из книги , в книгу , 
в книге, с аккузативом , с инфинитивом. 

 
Тексты  

 
 А. 1) Longa via est ; propera! 2) Ista cura tua est, non mea.3) Salve, 
amice, salve, bone vir! – Salvete, amici! – Ut te habes ? – Gratiam ago, 
sanus sum. At vos ut habetis ? – Gratiam agimus, sani sumus, ut vides. 4) 
Nauta bonus ventum non timet. 5) Aeterna est clarorum virorum memoria. 
6) Consilium tuum plenum sapientiae est. 7) Consilia nostra cum vestris 
consentiunt. 8) In Graecia et in Italia vides pulchra monumenta Graecorum 
et Romanorum antiquorum. 9) Malum est aliud dicere, aliud sentire. 10) 
Quid est amicus ? Alter ego. 11)  Saepe viri fallunt, tenerae non saepe 
puellae (Ov.). 12) Filius amici nostri aegrotus est ; medicum ad illum 
advocamus.13) Legati totius Galliae Romam veniunt. 14) Multis nocet, qui 
uni facit injuriam. 15) Mihi cum illo negotium est. 16) In poetis non 
Homero soli locus est. 17) Habent sua fata libelli. 18) Littera scipta manet. 
19) Cognosce te ipsum! 20) Injuriam qui facturus est, jam facit. 

B. 1) Discipulus meus fabulam lectam nobis narrat. 2) Ad mala facta 
malus socius socium trahit. 3) De lingua stulta veniunt incommoda multa. 
4) Alter alterius eget consilio. 5) Aliud est celare, aliud tacere. 6) 
Nunquam aliud natura, aliud sapientia dicit. 7) Injuriam illi puero facis. 8) 
Non bonus est ulli, qui malus est sibi. 9) Malus est, qui beneficium scit et 
reddere nescit. 10) Scribe ad me, mi Attice! 11) Per aspera ad astra. 12) 
Errare humanum est. 13) Vae victis! 14)  Mala herba cito crescit. 15) 
Medice, cura te ipsum! 16)  Post scriptum. 17) Vae victis ! 18) Equi donati 
dentes non inspiciuntur. 19) Littera scripta manet. 20) Dictum, factum. 21) 
Post factum. 22) Opus citatum. 23) Loco citato. 24) Luna lucet non sua 
propria, sed a sole accepta luce.  
 

Лексический  минимум 
 

ad (c acc.) к, до; у , при 
alius, a, ud другой  
alter, era, erum один  из двух , другой  
consilium i n совет , решение, план  
fallo, fefelli, falsum, ere 3 обманывать  
gratia, ae f привлекательность , благодарность  
ille, illa, illud тот (известный) 
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injuria, ae f несправедливость  
ipse, ipsa, ipsum сам 
iste, ista, istud этот, эта, это  
longus, a, um долгий , длинный , далекий  
malus, a, um плохой, дурной 
meus, mea, meum мой  
negotium, i n занятие, дело  
noster, nostra, nostrum наш 
pulcher, pulchra, pulchrum красивый  
sanus, a, um здоровый , разумный  
sapientia, ae f мудрость 
solus, a, um только  один , одинокий  
timeo, ui, - , ere 2 бояться  
totus, a, um весь,  целый  
tuus, a, um твой 
unus, a, um один 
vester, ra, trum ваш 
video, vidi, visum, ere 2 видеть 
 

 
3 Тесты   
 
3.1.1 Теоретические  вопросы . Moдуль 1. I вариант 

 
 а) количество  букв латинского  алфавита равно: 
 
1) двадцати  пяти; 
2) двадцати  шести; 
3) двадцати  семи; 
4) двадцати  восьми; 
 
b) количество  монофтонгов в латинском языке равно: 
 
1) двум; 
2) трем; 
3) четырем; 
4) шести; 
 
c) количество  дифтонгов в латинском языке составляет: 
 
1) три; 
2) четыре; 
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3) пять; 
4) шесть; 
 
d) количество  диграфов латинского  языка равно: 
 
1) пяти;  
2) трем; 
3) двум; 
4) четырем; 
 
e) для раздельного произнесения гласного звука в диграфе 

употребляется разделительный  знак, называемый: 
 
1) апостроф; 
2) аксантэгю: 
3) аксан  грав; 
4) трема; 
 
f) буква с читается  как ц перед: 
 
1) e, i, y 
2) e, i, y, ae 
3) e, i, y, oe 
4) e, i, y, ae, oe 
 
g) любой  краткий  гласный  в срединном открытом слоге, если  за  

ним не следует  r переходит в краткое: 
 
1) e ; 
2) u; 
3) i; 
4) a; 
 
h) краткое а в закрытом срединном  слоге переходит в краткое: 
 
1) a ; 
2) i; 
3) u; 
4) e; 
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i) конечное краткое  i переходит  в краткое: 
 
1) е; 
2) а; 
3) u ; 
4) y; 
 
j) краткое i в срединном  слоге перед  r, возникшим в результате 

ротацизма, переходит  в краткое: 
 
1) a; 
2) u; 
3) y; 
4) e. 
 
3.1.2 Практические  задания . Moдуль 1. I вариант 
 
а) найдите слово в строке  со  звуком [k]: 
 
1) cito; 
2) agricola; 
3) Caesar; 
4) civitas; 
 
b) найдите слово в строке  со  звуком [ts]: 
 
1) cogo; 
2) cognosco; 
3) Clodius; 
4) caecus; 
 
c) найдите слово в строке  со  звуком [ti]: 
 
1) initium; 
2) ratio; 
3) bestia; 
4) rationis; 
 
d) найдите строку  со словом среднего  рода мн .ч. в списке  

существительных: 
 
1) nauta, rosa, stella, gloria; 
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2) aquila, silva, Gallia, verba; 
3) filia, dea, statura, victoria; 
4) aqua, poeta, Silvia, via, poena; 
 
e) найдите строку  с неправильным  повелительным  наклонением: 
 
1) duc, dic, fac, noli monere; 
2) ducite, nolite ornare; 
3) duce, face, dice; 
4) orna, ornate, mone; 
 
f) найдите строку  с правильным повелительным наклонением  для 

выражения  запрещения: 
 
1) nolite audi, noli monere; 
2) nolite duc, nolite ornare; 
3) noli mittere, nolite audire; 
4) noli orna, noli ornate, noli mone. 
 
Модуль I. I  вариант. Ответы  на  теоретические  вопросы: 
a) 1 b) 4 c) 2 d) 3 e) 4 f) 2 g) 3 h) 4 i)  1 j)  4 
 
Модуль I. I  вариант. Ответы  на  практические задания: 
a) 2 b) 4 c) 3 d) 2 e) 3 f) 3 
  
3.1.3 Теоретические  вопросы . Moдуль 1. II вариант 

 
а) количество  букв латинского  алфавита равно: 
 
1) двадцати  четырем; 
2) двадцати  пяти; 
3) двадцати  семи; 
4) двадцати  шести; 
 
b) количество  монофтонгов в латинском языке равно: 
 
1) трем; 
2) четырем; 
3) пяти; 
4) шести; 
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c) количество  дифтонгов  в латинском языке составляет: 
 
1) два; 
2) три; 
3) четыре; 
4) шесть; 
 
d) количество  диграфов латинского  языка равно: 
 
1) одному;  
2) двум; 
3) трем; 
4) четырем; 
 
e) для раздельного произнесения гласного звука в диграфе 

употребляется разделительный  знак, называемый: 
 
1) астериск; 
2) трема; 
3) аксан  грав; 
4) апостроф; 
 
f) буква с читается  как ц перед: 
 
1) e, i, y, ae 
2) e, i, y, oe 
3) e, y, oe, i, ae 
4) e, i, y, oe 
 
g) любой  краткий  гласный  в срединном открытом слоге, если  за  

ним не следует  r переходит в краткое: 
 
1) i ; 
2) o; 
3) e; 
4) a; 
 
h) краткое а в закрытом срединном  слоге переходит в краткое: 
 
1) e ; 
2) i; 
3) o; 
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4) a; 
 
i) конечное краткое  i переходит  в краткое: 
 
1) o; 
2) а; 
3) u ; 
4) e; 
 
j) краткое i в срединном  слоге перед  r, возникшим в результате 

ротацизма, переходит  в краткое: 
 
1) a; 
2) u; 
3) e; 
4) o. 
 
3.1.4 Практические  задания . Moдуль 1. II вариант 
 
а) найдите слово в строке  со  звуком [k]: 
 
1) caecus; 
2) recipi; 
3) Caesar; 
4) capite; 
 
b) найдите слово в строке  со  звуком [ts]: 
 
1) bestia; 
2) Attius; 
3) mixtio; 
4) initium; 
 
c) найдите слово в строке  со  звуком [z]: 
 
1) solus; 
2) salis; 
3) salve; 
4) accuso; 
 
d) найдите строку  со словом среднего  рода мн .ч. в списке  

существительных: 
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1) nauta, rosa, stella, gloria; 
2) aquila, hasta, Gallia, herba; 
3) filia, loca, dea, statura, victoria; 
4) aqua, poeta, Silvia, via, poena; 
 
e) найдите строку  с правильным повелительным наклонением: 
 
1) duc, dic, fac, noli moni, nolite moni; 
2) duc, ducite, nolite ornare; 
3) duce, face, dice; 
4) orna, ornate, moni; 
 
f) найдите строку  с правильным повелительным наклонением  для 

выражения  запрещения: 
 
1) nolite audire, noli monere; 
2) nolite ducite, nolite ornare; 
3) noli mitti, nolite audire; 
4) noli orna, nolite ornate, noli mone. 
 
Модуль I. II  вариант. Ответы  на  теоретические  вопросы: 
a) 2 b) 4 c) 3 d) 2 e) 2 f) 3 g) 1 h) 1 i) 4 j)  3 
 
Модуль I. II  вариант. Ответы  на  практические задания: 
a) 4 b) 4 c) 4 d) 3 e) 2 f) 1 

 
3.2.1 Теоретические  вопросы . Moдуль 2. I вариант 
 
a) количество  спряжений глагола в латинском языке составляет: 
 
1) шесть; 
2) пять; 
3) четыре; 
4) три; 
 
b) к прилагательным III склонения  относятся  прилагательные: 
 
1) трех  окончаний; 
2) двух  окончаний; 
3) одного  и двух окончаний; 
4) одного , двух  и трех  окончаний; 
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с) количество  степеней  сравнения  прилагательных  составляет: 
 
1) две; 
2) три; 
3) четыре; 
4) пять; 

  
d) количество  категорий  наречий  в латинском языке составляет: 

  
 1) три; 

 2) пять; 
3) две; 
 4) четыре; 
 
e) категории  местоимений  латинского  языка: 
 
1) личные, притяжательные , указательные, определительные, 

относительные, вопросительные, неопределенные, отрицательные; 
2) личные, притязательные , указательные, определительные, 

относительные, вопросительные, неопределенные, отрицательные; 
3) личные, притяжательные , указанные , определительные ,  

относительные, вопросительные, неопределенные, отрицательные; 
4) личные, возвратное,  притяжательные , указательные, 

определительные , соотносительные , вопросительные, неопределенные,  
отрицательные; 

 
f) количество  типов числительных  в латинском языке составляет: 
 
1) два; 
2) три; 
3) четыре; 
4) пять; 
 
g) в латинском языке количество  залогов равняется: 
 
1) двум; 
2) трем; 
3) четырем; 
4) пяти; 
 
h) количество  наклонений  в латинском языке составляет: 
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1) два; 
2) три; 
3) четыре; 
4) пять; 
 
i) в латинском языке количество  основных  форм глагола  

составляет: 
 
1) две; 
2) три; 
3) четыре; 
4) пять; 
 
j) количество  типов глаголов, относящихся  к третьему  спряжению  

составляет: 
 
1) два; 
2) три; 
3) четыре; 
4) пять. 
 
3.2.2 Практические  задания . Moдуль 2. I вариант 
 
a) найдите правильную форму существительного  в звательном  

падеже  единственного  числа: 
 
1) lupi; 
2) lupe; 
3) lupus; 
4) lupu; 
 
b) найдите строку  с существительными  только  II склонения: 
 
1) lupus, amicus, orator; 
2) vir, puer, orator; 
3) vir, puer, ager, verbum; 
4) lupus, campus, agricola, vir, ager; 
 
c) найдите строку  со  словами  III согласного  склонения: 
 
1) orator, vir, puer, ager; 
2) vir, puer, orator, ager, locus; 
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3) vir, puer, ager, verbum; 
4) aetas, lex, tempus, nomen; 
 
d) найдите строку  со  словами  III гласного склонения: 
 
1) animal, mare, exemplar; 
2) viri, pueri, loci; 
3) viri, loci, loca, verba; 
4) aetas, lex, tempus, nomen; 
 
е) найдите строку  со  словами  III смешанного  склонения: 
 
1) locus, mare, exemplar; 
2) pars, vulpes, civis; 
3) vir, locus, poema,bos; 
4) aetas, lex, tempus, nomen; 
 
f) найдите строку  только со  словами  среднего  рода: 
 
1) locus, mare, aetas, virtus, rupes, civitas; 
2) pars, vulpes, civis, animal, agricola, nauta; 
3) poema, gramma, opus, guttur, mare, nomen; 
4) bellum, verbum, sol, sal, gramma, poeta. 
 
Модуль 2. I  вариант. Ответы  на  теоретические  вопросы: 
a) 3 b) 4 c) 2 d) 3 e) 4 f) 3 g) 1 h) 2 i)  3 j)  1 
 
Модуль II. I  вариант. Ответы  на  практические задания: 
a) 2 b) 3 c) 4 d) 1 e) 2 f) 3 
  
3.2.4 Теоретические  вопросы . Moдуль 2. II вариант 
 
a) количество  спряжений глагола в латинском языке составляет: 
 
1) два; 
2) три; 
3) четыре; 
4) пять; 
 
b) к прилагательным III склонения  относятся  прилагательные: 
 
1) одного  и двух окончаний; 
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2) двух  окончаний; 
3) одного , двух  и трех  окончаний; 
4) одного , и трех окончаний; 
 
с) количество  степеней  сравнения  прилагательных  составляет: 
 
1) три; 
2) четыре; 
3) шесть; 
4) пять; 

  
d) количество  категорий  наречий  в латинском языке составляет: 

  
 1) две; 

 2) три; 
3) четыре; 
 4) пять; 
 
e) категории  местоимений  латинского  языка: 
 
1) личные, притяжательные , указательные, определительные, 

относительные, вопросительные, неопределенные, отрицательные; 
2) личные, возвратное,  притяжательные , указательные, 

определительные , соотносительные , вопросительные, неопределенные,  
отрицательные; 

3) личное, возвратное, притяжательные , указанные , 
определительные , относительные, вопросительные, неопределенные , 
отрицательные; 

4) личные, притязательные , указательные, определительные, 
относительные, вопросительные, неопределенные, отрицательные; 

 
f) количество  типов числительных  в латинском языке составляет: 
 
1) три; 
2) четыре; 
3) пять; 
4) шесть; 
 
g) в латинском языке количество  залогов равняется: 
 
1) двум; 
2) трем; 
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3) четырем; 
4) пяти; 
 
h) количество  наклонений  в латинском языке составляет: 
 
1) три; 
2) шесть; 
3) четыре; 
4) пять; 
 
i) в латинском языке количество  основных  форм глагола  

составляет: 
 
1) три; 
2) четыре; 
3) пять; 
4) шесть; 
 
j) количество  типов глаголов, относящихся  к третьему  спряжению  

составляет: 
 
1) один , основа которого  заканчивается  на ĕ; 
2) два; 
3) три; 
4) четыре. 
 
3.2.5 Практические  задания . Moдуль 2. II вариант 
 
a) найдите правильную форму существительного  в звательном  

падеже  множественного  числа: 
 
1) lupi; 
2) lupe; 
3) lupus; 
4) lupu; 
 
b) найдите строку  с существительными  только  II склонения: 
 
1) lupus, vir, puer, ager, amicus ; 
2) vir, puer, verbum, ager, orator; 
3) vir, puer, ager, verbum, sol, sal; 
4) lupus, campus, locus, vir, ager, gramma; 
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c) найдите строку  со  словами  III согласного  склонения: 
 
1) orator, vir, puer, ager, mare, animal, gramma; 
2) vir, puer, orator, ager, locus, aetas, civitas, tempus; 
3) vir, puer, ager, verbum; 
4) orator, consul, nomen, mos, ratio, homo; 
 
d) найдите строку  со  словами  III гласного склонения: 
 
1) viri, loci, loca, verba; 
2) viri, pueri, loci, lupi; 
3) animal, mare, exemplar; 
4) aetas, lex, tempus, nomen, gramma, poema; 
 
е) найдите строку  со  словами  III смешанного  склонения: 
 
1) locus, mare, exemplar, poema, vir; 
2) vir, locus, poema,bos, gramma; 
3) pars, vulpes, civis; 
4) aetas, lex, tempus, nomen, pater, sol; 
 
f) найдите строку  только со  словами  среднего  рода: 
 
1) poema, gramma, opus, guttur, mare, nomen, verbum; 
2) pars, vulpes, civis, animal, agricola, puppis, verbum; 
3) locus, mare, aetas, virtus, rupes, civitas; 
4) bellum, verbum, sol, sal, gramma, poeta. 
 
Модуль 2. II  вариант. Ответы  на  теоретические вопросы: 
a) 3 b) 3 c) 1 d) 1 e) 2 f) 2 g) 1 h) 1 i)  2 j) 2 
 
Модуль 2. II  вариант. Ответы  на  практические задания: 
a) 1 b) 1 c) 4 d) 3 e) 3 f) 1 
 
3 Итоговый тест. I вариант  
3.3.1 Теоретические  вопросы  
 
a) найдите строку  с падежами  латинского  языка : 

  
1) именительный, родительный , дательный , винительный, аблятив 

(отложительный или отделительный), звательный; 
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2) именительный, родительный , дательный , винительный, аблятив 
(отложительный или отделительный), предложный; 
 3) именительный, родительный , дательный , винительный, аблятив 
(отложительный или отдельный), звательный; 
 4) именительный, родительный , дательный , винительный, аблятив 
(отложный или отделительный), звательный; 
  

b) в латинском языке количество  склонений  существительных  
составляет  : 
  

1) четыре; 
 2) три; 
 3) пять; 
 4) шесть; 
  

с) к первому  склонению относятся  существительные: 
  

1) женского  рода; 
 2) женского  и среднего  рода; 
 3) мужского  рода; 
 4) мужского  и женского  рода; 
  

d) ко  второму  склонению  относятся имена существительные: 
  

1) мужского  и женского  рода; 
 2) мужского  рода; 
 3) мужского  и среднего  рода; 
 4) женского  и среднего  рода; 
  

e) к третьему  согласному склонению относятся имена 
существительные: 
  

1) мужского  и женского  рода; 
 2) мужского , женского  и среднего  рода; 
 3) мужского  и среднего  рода; 
 4) женского  и среднего  рода; 
  

f) к третьему  гласному склонению относятся  имена  
существительные: 
  

1) мужского  рода; 
 2) мужского , женского  и среднего  рода; 
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 3) среднего  рода; 
 4) женского  и среднего  рода; 
  

g) к третьему  смешанному  склонению относятся  имена  
существительные: 
  

1) мужского  и среднего  рода; 
 2) женского  рода; 
 3) среднего  рода; 
 4) мужского  и женского  рода; 
  

h) к четвертому  склонению  относятся  имена существительные: 
  

1) мужского  и женского  рода; 
 2) мужского  рода; 
 3) среднего  рода; 
 4) мужского  и среднего  рода; 
  

i) к пятому  склонению относятся  имена существительные: 
  

1) мужского  и женского  рода; 
 2) мужского  и среднего  рода; 
 3) среднего  рода; 
 4) женского  рода; 
  

j) количество  групп латинских  прилагательных в зависимости  от 
их  морфологической  принадлежности  составляет: 
  

1) пять; 
 2) четыре; 
 3) три; 
 4) две 

 
 
3.3.2 Практические  задания . Итоговый тест. I вариант 
 
a) найдите строку  с наречиями: 
 
1) late, acriter, multo, facile, libere, celeriter, fortiter, acrite; 
2) late, acriter, multo, facile, libere, celeriter, fortiter, acriter; 

    3) acriter, celeriter, later, libere, pulchrer, minime, fortissimer; 
    4) multum, partim, multo, facile, pulchre, minimo; 
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b) найдите строку  с правильным согласованием: 
 
1) poeta clara; 
2) poeta clarus; 

    3) poeta clarum; 
    4) poeta claris; 

 
c) найдите строку  со  словом, имеющим во  мн . ч. средний  род  и 

мужской род: 
 
1) gramma; 
2) locus; 

    3) deus; 
    4) verbum; 

 
d) найдите строку с местоимениями , не имеющими  

множественного  числа: 
 
1) meus, nemo, haec; 
2) haec, hoc, hic; 

    3) nemo, nihil; 
    4) is, ea, id; 

 
e) найдите строку  со  словом, не имеющим мн . числа: 
 
1) rex ; 
2) puer; 
3) Juppiter; 
4) vir; 
 
f) найдите строку  со  словами  мужского  рода: 
 
1) poeta, nauta, vir, sol, sal, as, mons,fons, virtus, civitas; 
2) poema, gramma, nauta, poeta, lupus, amicus; 
3) poema, gramma, nauta, poeta, lupus, agricola, dea; 
4) poeta, nauta, lupus, amicus, as, dens, sol, sal. 
 
Итоговый  тест . I  вариант. Ответы  на теоретические  

вопросы: a) 1 b) 3 c) 4 d) 3 e) 2 f) 3 g) 4 h) 4 i)  4 j)  4 
 
Итоговый  тест . I  вариант. Ответы  на  практические задания: 

a)  2 b) 2  c) 2 d) 3 e)  3 f) 4   
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3 Итоговый тест. II вариант  
3.3.3 Теоретические  вопросы  
 
 a) найдите строку  с падежами  латинского  языка : 

  
1) именительный, родительный , дательный , винительный, аблятив 

(отложный или отделительный), звательный; 
2) именительный, родительный , дательный , винительный, аблятив 

(отложительный ), предложный; 
 3) именительный, родительный , дательный , винительный, аблятив 
(отдельный), звательный; 
 4) именительный, родительный , дательный , винительный, аблятив 
(отложительный или отделительный), звательный; 
  

b) в латинском языке количество  склонений  существительных  
составляет  : 
  

1) два; 
 2) три; 
 3) четыре; 
 4) пять; 
  

с) к первому  склонению относятся  существительные: 
  

1) женского  и мужского  рода; 
 2) женского  и среднего  рода; 
 3) мужского  рода; 
 4) женского  рода; 
  

d) ко  второму  склонению  относятся имена существительные: 
  

1) мужского  и женского  рода; 
 2) мужского  и среднего  рода; 
 3) среднего  рода; 
 4) женского  и среднего  рода; 
  

e) к третьему  согласному склонению относятся имена 
существительные: 
  

1) мужского  и женского  рода; 
 2) среднего  рода; 
 3) мужского  и среднего  рода; 
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 4) мужского , женского  и среднего  рода; 
  

f) к третьему  гласному склонению относятся  имена  
существительные: 
  

1) мужского  рода; 
 2) мужского , женского  и среднего  рода; 
 3) женского  рода; 
 4) среднего  рода; 
  

g) к третьему  смешанному  склонению относятся  имена  
существительные: 
  

1) мужского  и среднего  рода; 
 2) мужского  и женского  рода; 
 3) среднего  рода; 
 4) женского  и среднего  рода; 
  

h) к четвертому  склонению  относятся  имена существительные: 
  

1) мужского  и женского  рода; 
 2) мужского  и среднего  рода; 
 3) среднего  рода; 
 4) женского  и среднего  рода; 
  

i) к пятому  склонению относятся  имена существительные: 
  

1) мужского  и женского  рода; 
 2) женского  рода; 
 3) среднего  рода; 
 4) среднего  и женского  рода; 
  

j) количество  групп латинских  прилагательных в зависимости  от 
их  морфологической  принадлежности  составляет: 
  

1) две; 
 2) три; 
 3) четыре; 
 4) пять 
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3.3.4 Практические  задания . Итоговый тест. II вариант 
 
a) найдите строку  с правильно  написанными  наречиями: 
 
1) late, acriter, multo, facile, libere, celeriter, fortiter, acrite; 
2) multum, partim, multo, facile, pulchre, minimo; 
3) acriter, celeriter, later, libere, pulchrer, minime, fortissimer; 
4) late, acriter, multo, facile, libere, celeriter, fortiter, acriter; 
 
b) найдите строку  со  словами  только  женского  рода: 
 
1) poeta, poema, gramma, gloria, nauta; 
2) poeta, nauta, agricola, bestia, poema; gramma; 

    3) silva, victoria, caro, arbor, merces, quies, lex, ratio; 
    4) poeta, gramma, nauta, silva, via, vita, poema, bestia, dea ; 

 
c) найдите строку  со  словом, имеющим во  мн . ч. средний  род  и 

мужской род: 
 
1) gramma; 
2) locus; 

    3) deus; 
    4) verbum; 

 
d) найдите строку  со  словами  только  среднего  рода: 
 
1) poema, gramma, verbum, bellum, locus, sal, lepus ; 
2) poema, gramma, verbum, bellum, locus, sol, mus ; 
3) poeta, gramma, verbum, bellum, locus, sal, leo ; 
4) poema, gramma, verbum, bellum, nomen, animal, mare; 
 
e) найдите строку  со  словом, не имеющим мн . числа: 
 
1) rex ; 
2) nemo ; 
3) res; 
4) vir; 
 
f) найдите строку  со  словами  мужского  рода: 
 
1) poeta, nauta, vir, sol, sal, as, mons, fons, pons, lepus, mus; 
2) poema, gramma, nauta, poeta, lupus, amicus, domus, deus; 
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3) poema, gramma, nauta, poeta, lupus, agricola, dea; 
4) poeta, nauta, lupus, amicus, as, dens, sol, sal, mare. 
 
 Итоговый  тест . II  вариант. Ответы  на  теоретические 

вопросы: a) 4 b) 4 c) 1 d) 2 e) 4 f) 4 g) 2 h) 2 i) 2 j)  1 
 
Итоговый  тест . II  вариант. Ответы  на  практические 

задания: a) 4 b) 3 c) 2 d) 4 e) 2 f) 1 
 

Тексты   
 

Pater noster 
 Pater noster  

qui es in caelis, 
 sanctificetur nomen tuum, 
 adveniat regnum tuum. Fiat 
 voluntas tua, sicut in caelo 

et in terra. Panem nostrum 
quotidianum da nobis hodie. 

 Et dimitte nobis debita 
nostra, sicut et nos 
dimittimus debitoribus 
nostris. Et ne nos inducas 
in tentationem, sed libera 
nos a malo. 
Amen. 

Молитва  господня  (Отче наш) 
 
 Отче наш, Иже еси  на небесех! 
 Да святится  имя Твое. 
 Да приидет  царствие Твое. 
 Да будет воля Твоя, яко  на небеси и на земли . 
 Хлеб  наш насущный  даждь  нам днесь. 

И остави  нам долги  наша, яко  же и мы  оставляем должником  
нашим. 

И не введи нас во  искушение. 
Но избави  нас от лукавого. 
Яко  Твое есть царство , и сила, 
и слава Отца и Сына и Святаго  Духа  
ныне и присно  и во  веки  веков . 
                                     Аминь. 
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Ave, Maria, 
gratia plena : Dominus tecum : 
benedicta tu in mulieribus, et 
benedictus fructus ventris tui 
Iesus. Sancta Maria, Mater Dei 
ora pro nobis peccatoribus, nunc 
et in hora mortis nostrae. 
                            Amen. 

 
Ангельское приветствие Божией Матери  

 
Богородице Дево , радуйся, 
Благодатная  Марие, Господь  с Тобою: 
благословенна Ты  в женах , и благословен 
плод  чрева Твоего , яко  Спаса родила еси  
душ наших . Пресвятая  Владычице, Богородице, моли о  нас, 
грешных. 
                                                            Аминь. 

 
 

Vulpes et uva 
 
 Fame coacta vulpes alt(a) in binea 
 Uv(am) apptebat, summis saliens viribus. 
 Quam tanger(e) ut non potuit, discendens ait : 
 « Non dum matura (e)st, nol(o) acerbam sumere ». 

Qui facere quae non possunt, verbis elevant, 
Adscribere hoc debebunt exemplum sibi. 

(Phaedrus) 
 

De corvo et vulpe 
 

Corvus, caseo rapto, cum praeda in arborem volavit. Vulpes casei 
cupida : « Quam pulchrae, inquit, pennae tuae sunt! Quanta est pulchritudo 
corporis tui et capitis! Si vocem dulcem haberes, nemo te superaret !» His 
verbis auditis, corvus stultus, de caseo non cogitans, cantavit, ut vocem 
suam ostenderet. Illo autem cantante, vulpes praedam abstulit. 
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3 Глоссарий 
 

Аллегория – изображение  какого-либо понятия или идеи  с 
помощью  образа , связанного  с этим понятием  по принципу  аналогии 
или сходства. Например: Post equitem sedet atra cura. – Позади  
всадника  сидит  черная  забота. 
 Аллитерация – усиление выразительности  текста с помощью 
сквозного  повторения однородных  согласных , например: Понемногу  
приходит  старость. 
 Анаколуф  – нарушение грамматической  конструкции  в рамках 
одного  предложения: автор , как бы забыв  о начальной синтаксической  
конструкции фразы , заканчивает  фразу  иначе, например: Homines 
maritimi Syracusis, cum ejus cruciatu atque supplicio pascere oculus 
animumque vellent, potestas aspiciendi nemini facta est (Cicero).  – 
Приморские жители  в Сиракузас , хотя желали  насытить зрение и душу , 
мучительной  казнью его  (разбойника), никому  не дана была 
возможность взглянуть на него . 
 Анафора – повторение  одного  и того  же слова (звуков,  
конструкций) в начале  нескольких  предложений  или частей  
предложения . Например: Testis est Italia…, testis est Sicilia…, testis est 
Africa… - Свидетель  Италия…, свидетель  Сицилия…, свидетель 
Африка… 
 Антитеза  – сопряжение  в одном контексте контрастных  по  
значению  утверждений . Например: Vita brevis, ars longa. -  Жизнь 
коротка, искусство  вечно. 
 Антоном’асия – замена имени  собственного  именем  
нарицательным, отражающим отличительное свойство  этого  субъекта. 
Например: domitor maris – «укротитель моря» вместо Neptunus – 
Нептун . 
 Ас’индетон  – то  же, что  и бессоюзие – построение предложения 
или его частей  без помощи  союзов. Например: Hi omnes lingua, 
institutis, legibus inter se differunt (Caesar). – Они все различаются  
между  собой  языком, обычаями , законами . 
 Брахилогия – пропуск для краткости  некоторых  слов, которые и 
так понятны из контекста , например: Tu adeptus es, quod non multi 
homines (имеется  в виду  adepti sunt). – Ты  достиг  того , чего  не многие 
люди (достигли). 
 Генд’иадис – соединение  союзом «и» двух  понятий , одно из 
которых является  определением другого , например: monumenta ac 
litterae – письменные  памятники; natura pudorque – природный стыд; 
cruciatus atque suplicium – мучительная  казнь. 
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 Гип’ербатон  – нарушение обычного  порядка слов в предложении, 
обычно – отрыв определения от определенного слова. Например: 
Magna super laetitia affectus sum. – Большую я недавно  радость 
испытал. 
 Гипербола – преувеличение  или преуменьшение свойств предмета  
или субъекта. Например: candidior nivibus – белее снега. 
 Г 'истерон-пр 'отерон  – перестановка  сказуемых , при которой 
последующее  действие оказывается  перед  предыдущим. Например: 
Moriamur et in media arma ruamus ! – Умрем же и бросимся  в середину  
битвы! 
 Глаголы отложительные (verba deponentia) – те глаголы , которые 
отвергли, «отложили» пассивное значение, которое соответствовало бы  
их пассивной  форме. Они, как правило , имеют  лишь пассивные формы ,  
притом с непассивным  значением: arbitror, arbitratus sum, arbitrari 1 
полагать, считать , думать; polliceor, pollicitus sum, polliceri 2 обещать,  
utor, usus sum, uti 3a пользоваться; aggredior, aggressus sum, aggredi 3b 
наступать, нападать; partior, partitus sum, partiri 4 делить. 
 Гласный (тематический) – краткий  гласный  е, чередующийся  с о , 
при помощи  которого  от корня слова образуется  глагольная  основа. 
Например , от корня col – (ср . incola житель, где in – является  
префиксом  и а конечным гласным  именной  основы  I склонения) 
 Гомойотел 'евт – сходное звучание  последних  слогов в  
параллельно  стоящих словах . Например: Omnia praeclara rara. – все 
прекрасное редко . 
 Градация  – перечисление , в котором каждый  последующий  член  
выражает  более сильную  степень качества  или действия. Например: 
Abiit, excessit, evasit, erupit. – Он ушел, удалился , убежал , вырвался . 
 Зевгма  – сочетание  глагола с несколькими  существительными , из  
которых по  смыслу  только  одно  сопрягается  с ним правильно . 
Например: Oculos dextramque precantem protendens (Virgilius). – Глаза 
и молящую десницу  протягивал… (protendens может  относиться  только  
к dextram, хотя формально  управляет и словом oculos). 
 Инверсия  – нарушение обычного  порядка слов в предложении.  
Например: Etiam innocentes cogit mentiri dolor. – Даже невинных 
заставляет  лгать боль. 
 Ирония – используется  для того , что  описывается , приводятся  
прямо  противоположные качества , при этом общий  контекст  и 
интонация описания не оставляют  сомнений  в истинном отношении 
автора. Например: vir optimus по отношению  к заведомо  недостойному  
человеку . 
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 Литота – двойное отрицание или отрицание противоположного 
качества  дает  эффект  усиления описываемого  качества . Например: non 
ignorare – не не знать вместо  bene scire - хорошо  знать. 
 Метафора – перенесение  свойств одного  предмета на другой на  
основании  какого-либо  их  общего  признака. Например: Fabius scutum 
Romanorum fuit, Marcellus – gladius. - Фабий был щитом римлян, 
Марцелл – мечом. 
 Метон 'имия – замена одного понятия другим, родственным  ему .  
Например: Ceres – Церера вместо  frumentum – хлеб , ferrum – железо  
вместо  gladius - меч.  
 Оксюморон  – соединение противоположных , друг другу 
противоречащих понятий  в одном выражении. Например: Absentes 
adsunt. – Отсутствуя, они рядом с нами; Cum tacent, clamant. – Когда 
они молчат , они кричат . 
 Парадокс  – неожиданное сочетание  двух  или нескольких  тезисов . 
Например: Si vis pacem, para bellum ! – Хочешь мира – готовь войну! 
 Параллелизм  – в противоположность хиазму  – это  сходное по  
порядку слов и смыслу  строение фраз или их  частей . Например: 
Superavi dignitate Catilinam, gratia Galbam . – Я превзошел 
достоинством Катилину , милостью  – Гальбу . 
 Пароном 'асия -  игра слов, основанная  на их  сходном звучании . 
Например: Ex aratore orator factus est. – Из оратая он сделался  
оратором. 
 Персонификация  – наделение неодушевленных  предметов  и 
понятий человеческими  чертами . Например: Nunc te patria, quae 
communis est parens omnium nostrum, odit ac metuit…(Cicero). – Теперь  
родина, общая  мать нас всех , тебя ненавидит  и боится… 
 Плеоназм  – избыточность в выражениях , когда прилагательное 
или наречие, будто  бы  определяющее  слово , является  на самом  деле 
излишним. Например: Sic ore locuta est (Vergilius). – Так она сказала  
устами . Prima initia inchoare (Livius). – Начинать первые начала. 
 Полипт 'от – повторение одного и того  же слова в одном  
предложении в различных его  формах . Например: vim vi repellere – 
силу  силой  прогонять. 
 Полис’индетон – в противоположность асиндетону – 
использование многих  союзов при перечислении  однородных  членов 
предложения . Например: Majores nostri et agris et urbibus et nationibus 
rem publicam auxerunt. – Наши  предки  расширили  государство  и 
полями , и городами , и народами . 
 Синекдоха  – вид  метонимии , когда вместо  части  указывается  
целое или наоборот. Например: puppis – корма в значении  корабль 
(вместо  navis). 
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 Удвоение  – повторение одного и того же слова для усиления  
эмоционального  воздействия . Например: Fuit, fuit ista quondam in hac 
re publica virtus ! (Cicero). – Была, была некогда в нашем государстве 
эта доблесть! 
 Хи’азм – в отличие от параллелизма  хиазм предполагает  х-
образное (т.е. крестообразное) расположение  слов в двух рядом 
стоящих одинаковых  синтаксических  конструкциях . Например: Ducunt 
volentem fata, nolentem trahunt. – Ведет  судьба  желающего  (идти), 
нежелающего  тащит. Ср . хиазм в русском  языке: « Мутно  небо , ночь 
мутна ». (Пушкин). 
 Эвфемизм  – замена неприятных для восприятия слушателей  или 
читателей  понятий  и выражений на более мягкие, «щадящие» обороты . 
Например: слово mori – умирать – часто  заменяется  выражениями  
decedere, (diem supremum) obire, de vita migrare и т.д . 
 Эллипсис – пропуск одного  или нескольких  слов – (чаще всего – 
глагольных  форм). Например: Jucundi acti labores. – Приятны 
завершенные  труды . (Подразумевается  глагол sunt). 
 Эналлаг 'а  – логически  неправильное согласование 
прилагательного с существительным , при котором эпитет  по  смыслу  
служит определением слова, управляющего  определяемым . Например: 
fulva leonis ira – рыжий  гнев льва, вместо  ожидаемого: fulvi leonis ira – 
гнев  рыжего  льва. 
 Эпифора – повторение одного  или нескольких  слов в конце 
нескольких предложений  или частей  предложения . Например: Poenas 
populus Romanus justitia vicit, armis vicit, liberalitate vicit. – Пунийцев 
римский народ справедливостью  победил, оружием победил, 
милосердием  победил. 

 
Gaudeamus 

 
1. Gaudeamus igitur,     } (bis) 

Juvenes dum sumus! } (bis) 
Rost jucundam juventutem, 
Post molestam senectutem  
Nos habebit humus. (bis) 

2. Ubi sunt , qui ante nos  } (bis) 
In mundo fuere?            } (bis) 
Tanseas ad superos, 
Transeas ad inferos, 
Hos si vis videre!          (bis) 
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3. Vita nostra brevis est,   } (bis) 
Brevi finietur;               } (bis) 
Venit mors velociter, 
Rapit nos atrociter, 
Nemini parcetur!         (bis) 

4. Vivat academia            } (bis) 
Vivant professores       } (bis) 

    Vivat membrum quodlibet 
    Vivant membra quaelibet 
    Semper sint in flore (bis) 
5. Vivant omnes virgines } (bis) 

Graciles, formosae       } (bis) 
Vivant et mulieres 
Tenere, amabiles, 
Bonae, laboriosae (bis) 

6. Vivat et res publica      } (bis) 
Et  qui illam regunt      } (bis) 

    Vivat nostra civitas, 
    Maecenatum caritas, 
Qui nos hic protegunt (bis) 
7. Pereat tristitia,         } (bis) 

Pereat dolores,         } (bis) 
Pereat diabolus, 
Quivis antiburschius 
Atque irrisores (bis) 
 

4 Контрольные вопросы к экзамену 
 

1 Латинский  алфавит . 
2 Первое склонение существительных . 
3 Второе склонение  существительных . 
4 Третье гласное склонение  существительных . 
5 Четвертое склонение существительных . 
6 Пятое склонение  существительных . 
7 Первое спряжение . 
8 Второе спряжение . 
9 Третье спряжение . 
10 Четвертое спряжение. 
11 Настоящее  время изъявительного наклонения действительного 
залога. 
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12 Настоящее  время изъявительного  наклонения страдательного 
залога.  
13 Третье согласное склонение существительных . 
14 Третье смешанное  склонение  существительных . 
15 Гласные в латинском языке. 
16 Согласные  в латинском языке. 
17 Слогораздел  и количество  слога в латинском языке. 
18 Важнейшие фонетические  законы  в латинском  языке. 
19 Imperfectum  conjunctivi activi. 
20 Imperfectum conjunctivi passivi. 
21 Imperfectum indicativi activi. 
22 Imperfectum indicativi passivi. 
23 Futurum primum I indicativi activi. 
24 Futurum primum I indicativi passivi. 
25 Praesens conjunctivi activi. 
26 Praesens conjunctivi passivi. 
27 Imperativus praesentis. 
28 Imperativus futuri. 
29 Запрещение imperativus praesentis. 
30 Герундив (gerundivum). 
31 Герундий  (gerundium). 
32 Supinum I. 
33 Participium perfecti passivi. 
34 Supinum II. 
35 Infinitivus perfecti passivi. 
36 Participium futuri activi. 
37 Infinitivus futuri activi.  
38 Infinitivus futuri passivi. 
39 Numeralia cardinalia. 
40 Numeralia ordinalia. 
41 Adverbium. 

    42 Положительная  степень сравнения  (gradus positivus). 
    43 Сравнительная  степень сравнения  (gradus comparativus). 
    44 Превосходная  степень сравнения  (gradus superlativus). 

45 Личные  местоимения.  
46 Указательные местоимения . 

    47 Возвратное (reflexivum) местоимение . 
48  Притяжательные (possessiva) местоимения . 
49 Вопросительные  (interrogativa) местоимения . 
50 Отрицательные (negativa) местоимения .  
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Приложение А 
(справочное) 

 
Латинский алфавит 

 
Название                           Произношение 
Aa              a                                     [a] 
Bb              be                                   [b] 
Cc              ce [tse]                           [k] или [ts] 
Dd             de                                    [d] 
Ee              e                                      [e] 
Ff               ef                                    [f] 
Gg             ge                                    [g]  
Hh             ha                                    [h] 
Ii                i                                      [i] 
Jj               jota                                  [j] 
Kk             ka                                    [k] 
Ll               el                                     [l] 
Mm           em                                   [m] 
Nn             en                                    [n] 
Oo             o                                      [o] 
Pp             pe                                     [p] 
Qq             ku                                    [k] 
Rr             er                                      [r]  
Ss              es                                     [s] или [z] 
Tt              te                                      [t] 
Uu             u                                       [u] 
Vv             ve                                     [v] 
Xx             ix                                      [ks] 
Yy             ypsilon                             [i] или [y] 
Zz             zeta                                   [z] 
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Приложение Б 
 

(справочное) 
 

Латинские пословицы  и выражения  
 

ab ovo usque ad mala – от яйца до  яблок 
ad Кalendas grecas – до  Греческих  календ  (в Греции Календ  не 
существовало) 
aliena vitia in oculis habemus,  a tergo nostra sunt – чужие ошибки  мы  
видим, а наши  остаются  за спиной 
alma  mater – мать кормящая  (уважительно  об  университете) 
alter ego – другой  я (т.е. друг) 
amicus Plato, sed magis amica veritas – мой  друг  Платон , но  истина  
дороже 
anno domini – нашей  эры , от рождества Христова  
a priori – заранее, без проверки  
aquila non captat muscas – орел не ловит мух  
asinus Buridani inter duo pratos – Буриданов  осел меж  двух  лужаек 
Ave, Caesar, morituri te salutant! – Здравствуй , Цезарь, идущие на 
смерть приветствуют  тебя! 

     bis dat qui cito dat – дважды  дает  тот, кто  быстро  дает  
сaecus non judicat de colore – слепой не судит  о  цвете 
clavus clavo pellitur – клин  клином вышибается  
confer – сравни! смотри! 

     consuetudo est altera natura – привычка  – вторая натура 
corpus delicti – состав  преступления, улика 
corpus juris – свод  законов 
сredo, quia absurdum (est) – верю, потому  что  нелепо  
cum tacent, clamant – когда  кричат, молчат  
curriculum vitae – жизнеописание  (библиография) 
divide et impera! – разделяй  и властвуй! 
dixi et animam levavi – cказал и душу  облегчил 
elephantum ex musca facit – из мухи слона делают  
epistula non erubescit – письмо  не краснеет  
equi donati dentes non inspiciuntur – дареному  коню в зубы не глядят  
experientia est optima magistra – опыт лучший  учитель 
finis coronat opus – конец  – делу  венец  
gutta cavat lapidem non vi, sed saepe cadendo – капля точит камень не 
силой , но  частым  падением  
homo locum ornat, non locus hominem – человек  красит  место , а не 
место  человека  
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ibi victoria, ubi concordia – там победа, где согласие 
inter arma tacent musae – между  оружием молчат  музы  
in vino veritas – истина в вине 
ite, missa est – идите, все кончено  
lupus in fabulis – легок на помине  
lupus non mordet lupum – волк не кусает  волка 
mala herba cito crescit – плохая  трава быстро  растет  
mens sana in corpore sano – в здоровом теле - здоровый дух 
nil admirari! – ничему  не удивляться! 
noli docere! – не учи! 
non est fumus absque igne – нет дыма  без огня 
non scholae sed vitae discimus – мы  учимся  не для школы , а для 
жизни  
omnis ars imitatio est naturae – всякое искусство  есть подражание 
природе 
o tempora, o mores! (Cicero) – о  времена, о  нравы! 
оtium post negocium – отдых  после дела 
periculum est in mora – опасность в промедлении  
pia desideria – благие намерения  

    рost equitem sedet atra cura – позади  всадника  сидит  черная  забота. 
pro amore more, ore, re amo te – за любовь , характер , внешность, 
поступки  я люблю тебя 
repetitio est mater studiorum – повторение – мать учения 
salus rei publicae – suprema lex – благо  государства – высший  закон 
sic transit gloria mundi – так проходит мирская  слава 
sine ira et studio – без гнева и пристрастия 
suus rex reginae placet – всяк кулик свое болото  хвалит 
tantum possumus, quantum scimus – мы  можем столько , сколько  мы  
знаем 
tempora mutantur et nos mutamur in illis – времена меняются , и мы  
меняемся  вместе с ними  
una hirundо  non facit ver – одна ласточка  весны  не делает  
urbi et orbi – Риму   и миру  (т.е. всему  свету) 
vita brevis, ars longa – жизнь коротка, а искусство  вечно  
veni, vidi, vici – пришёл, увидел , победил 
verbum movet exemplum trahit – слово  зовет, пример  увлекает  
verba movent, exempla trahunt – слова зовут, примеры  увлекают  
verba volant, scripta manent – слова улетают , написанное остается  
volens – nolens – волей-неволей  
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